
Узнают тебя из тысячиСбили жар Блеск на все времена
Сакские модники высоко ценили 
ювелирные украшения.
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Несмотря на всплеск новой волны коронавирусной инфекции, 
дефицита лекарств в регионе нет. 

Более 100 кг наркотиков обнаружили служебные собаки 
в прошлом году.

Издается 
с 11 сентября 1931 года

№ 15 (22853) 
8 февраля 2022 года, вторник Ц

ен
а 

до
го

во
рн

ая
 

История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Наряду с Президентом Казахста-
на в китайскую столицу прибыли 
более 30 глав государств и прави-
тельств, члены королевских семей 
и руководители международных 
организаций.

Погода в столице Китая все эти 
дни была солнечной, без снега, но 
очень холодной. Настоящий «қа-
расуық». Интерес к главным стар-
там четырехлетия среди местного 
населения был крайне высоким. К 
примеру, даже в магазинах наблю-
дались длинные очереди за суве-
нирами с символикой Пекинской 
Олимпиады. В глазах местных жи-
телей была заметна радость и гор-
дость за свою страну.

Лидер Казахстана прилетел в сто-
лицу Поднебесной вечером 3 февра-
ля. У трапа его встретил специаль-
ный представитель Правительства 
КНР по делам Евразии Ли Хуэй. К 
слову, этот высокопоставленный 
китайский дипломат накануне Но-
вого года, 30 декабря, был принят 
Касым-Жомартом Токаевым в Акор-
де, где он передал приглашение ки-
тайского лидера принять участие в 
церемонии открытия зимней Олим-
пиады. По словам Президента, они 
знают друг друга почти 40 лет, оба 
ровесники и тесно общались в Пе-
кине еще в начале 80-х годов про-
шлого столетия.

В Пекине казахстанская делега-
ция разместилась в государствен-
ной резиденции «Дяоюйтай», 
расположенной в западной части 
столицы. Эта резиденция имеет 
более чем 800-летнюю историю. 
Ранее это красивое место являлось 
загородным дворцом, в котором 
проводили досуг китайские импера-
торы. В эпоху правления династии 
Цзинь император Чжанцзун постро-
ил здесь платформу для рыбалки. 

Отсюда и получила свое название 
резиденция, что в переводе с ки-
тайского значит «терраса для ловли 
рыбы». С тех пор за резиденцией 
закрепилось название «император-
ской рыбалки».

Примечательно, что, помимо 
Касым-Жомарта Токаева, в дни 
масштабного мероприятия в рези-
денции «Дяоюйтай» остановились 
только Президент России Владимир 
Путин и Премьер-министр Паки-
стана Имран Хан, в то время как 
другие делегации были размеще-
ны в гостиницах. Считаю, что этот 
факт, безусловно, подчеркивает осо-
бый статус и отношение китайской 
стороны к казахстанскому лидеру и 
нашей стране в целом.

В условиях разбушевавшего-
ся по всему миру нового «оми-
крон»-штамма коронавируса 
власти Китая приняли беспреце-
дентные ограничительные меры, 
которые также коснулись прото-
кольных мероприятий. К приме-
ру, по сложившейся практике при 
подготовке зарубежных визитов 
Президента заранее формируется 
передовая группа из числа сотруд-
ников Службы государственной 
охраны, Пресс-службы и Протоко-
ла Президента, а также Управле-
ния делами Президента. Передо-
вая группа прибыла в Пекин всего 
за полтора дня до приезда Главы 
государства. Несмотря на столь 
сжатые сроки, наша рабочая груп-
па совместно с ответственными 
сотрудниками МИД КНР и служ-
бой охраны смогли полностью 
отработать все протокольные ню-
ансы визита. В целом чувствова-
лось теплое отношение китайских 
организаторов к нашей делегации, 
они показали радушное гостепри-
имство.

Церемония открытия зимней 
Олимпиады прошла на нацио-
нальном стадионе под названи-
ем «Птичье гнездо». Пекин стал 
единственным городом, при-
нявшим зимние и летние Олим-
пийские игры. Именно на этом 
стадионе в августе 2008 года со-
стоялась церемония открытия лет-
ней Олимпиады.

Касым-Жомарт Токаев чество-
вал казахстанских олимпийцев, 
находясь в VIP-ложе. На одной из 
фотографий, сделанной личным фо-
тографом Президента, можно заме-
тить, как находящийся рядом Пре-
зидент Туркменистана Гурбангулы 
Бердымухамедов и его делегация 
восторженно смотрели на Главу на-
шего государства при выходе наших 
олимпийцев на арену и также стоя 
поприветствовали их. Президент 
Узбекистана Шавкат Мирзиёев так-
же не остался в стороне.

Наверное, это связано с относи-
тельно внушительным количеством 
атлетов в нашей олимпийской сбор-
ной по сравнению со многими дру-

гими командами. Будем надеяться, 
что наши олимпийцы смогут вер-
нуться домой с медалями.

На следующий день, 5 февраля, 
в Доме народных собраний Прези-
дент Казахстана провел переговоры 
с Председателем КНР Си Цзиньпи-
ном.

Это была их третья по счету оч-
ная встреча. Предыдущая состоя-
лась в сентябре 2019 года в Пекине 
в рамках государственного визита 
Касым-Жомарта Токаева в Китай. 
При этом два лидера регулярно под-
держивали контакты с использова-
нием современных средств связи, 
что позволило сохранить и приум-
ножить позитивную динамику вза-
имодействия.

Си Цзиньпин с особой тепло-
той и уважением встретил нашего 
Президента. Это было заметно и по 
содержанию беседы двух лидеров, 
которые в ходе совместного фото-
графирования пообщались друг с 
другом без переводчика.

Главы государств провели про-
дуктивные переговоры, которые по-

зволили вывести всестороннее стра-
тегическое партнерство двух стран 
на новый взаимовыгодный уровень. 
Как подчеркнул глава Китая, дан-
ная встреча открыла «новое золо-
тое 30-летие отношений» между 
Казахстаном и КНР. В завершение 
встречи, прошедшей в атмосфере 
дружбы и полного взаимопонима-
ния, Касым-Жомарт Токаев пригла-
сил Си Цзиньпина посетить нашу 
страну с государственным визитом. 
Надеюсь, что лидер Китая сможет 
сполна оценить казахское гостепри-
имство в сентябре текущего года.

Программа визита Президента 
Казахстана в Пекин завершилась 
участием в приеме от имени Пред-
седателя КНР для глав официаль-
ных делегаций, присутствовавших 
на церемонии открытия Олимпий-
ских игр. В кулуарах этого меро-
приятия Касым-Жомарт Токаев, как 
говорится, «на ногах» пообщался 
с Генеральным секретарем ООН, 
Генеральным директором ВОЗ, 
лидерами Польши, Сингапура, Ка-
тара, Пакистана, а также главами 

государств Центральной Азии. Они 
выразили поддержку усилиям Гла-
вы государства, направленным на 
стабилизацию ситуации в нашей 
стране в ходе и после «январских 
событий».

По завершении приема Ка-
сым-Жомарт Токаев направился в 
аэропорт и вылетел домой в Казах-
стан. В ходе 5-часового перелета 
Президент поделился впечатления-
ми о поездке в Пекин. Лидер Казах-
стана выразил удовлетворение ито-
гами своего первого зарубежного 
визита в 2022 году.

Как известно, Касым-Жомарт То-
каев является одним из немногочис-
ленных мировых лидеров, свободно 
владеющих китайским языком. В 
свое время он учился и работал в 
этой стране, изучил ее богатую ты-
сячелетнюю историю и культуру. Я 
не понаслышке знаю, что китайский 
народ до сих пор помнит, как наш 
Президент сделал памятную запись 
для журналиста телеканала CCTV 
после своего интервью в 2019 году. 
Председатель Си Цзиньпин в нача-
ле переговоров в просторном зда-
нии Всекитайского собрания народ-
ных представителей назвал нашего 
Президента «давним другом китай-
ского народа». 

Как считает Касым-Жомарт То-
каев, сегодня Китай по достоинству 
входит в группу мировых лидеров 
по всем ключевым показателям раз-
вития. Ни для кого не секрет, что ки-
тайская экономика является второй 
по величине в мире и, по прогнозам 
экспертов, через 10 лет должна вы-
йти на первое место. Иметь такого 
соседа, как Китай, - это большой 
плюс и преимущество. Протяжен-
ность казахстанско-китайской го-
сударственной границы составляет 
1782 км. На фоне дипломатического 
бойкота Пекинской Олимпиады со 
стороны ряда государств не поддер-
жать дружественную для нас стра-
ну и не приехать на церемонию ее 
открытия было бы недальновидным 
шагом. Президент принял правиль-
ное решение.

Берик УАЛИ,
пресс-секретарь Президента 

Республики Казахстан

Юлия ПУЛИНА

Внеочередное выездное 
заседание городской 
трехсторонней комиссии по 
социальному партнерству и 
регулированию социальных и 
трудовых отношений прошло 
на литейно-механическом 
заводе Жезказгана. На повестке 
дня - требования трудовых 
коллективов города, выдвинутые 
на митингах в начале января 
текущего года.

В совещании приняли участие замести-
тель председателя трехсторонней комис-
сии, заместитель акима Жезказгана Зина 
Акилбекова, директора и профсоюзные 
лидеры ТОО «Tranco Jezz», Жезказган-
ской обогатительной фабрики, литей-
но-механического завода, ГК «Прави-
тельство для граждан» . 

Во время январских событий работни-
ки городских предприятий выдвинули 
требования разного характера. Все они 
были взяты во внимание и поделены на 
три категории. Проблемы, касающиеся 
трудовых отношений, решаются на уров-
не руководства компании. Требования, 
которые должны решаться на уровне ру-
ководства области и республики, направ-

лены по адресу. Городской акимат зани-
мается вопросами, находящимися в его 
компетенции.

О требованиях
Стоит отметить, что в требованиях ра-

ботников вышеуказанных коллективов 
есть небольшие различия, но все они еди-
ны в одном - о повышении дохода сотруд-
ников. 

Уже известно, что сотрудникам ЦОНа с 
1 января текущего года повысили зарпла-

ту на 25%, далее, с 1 июля т.г., поднимут 
еще на 25% и к концу года - еще до 50%. 
Итого до конца года их заработок вырас-
тет на 100%.

Что касается предприятий, относя-
щихся к ТОО «Корпорация «Казахмыс», 
то компания подняла зарплату на 30%. 
Среди прочих требований рабочих ЖМЗ 
(Жезказганский металлургический завод) 
- снижение пенсионного возраста до 50 

лет и бесплатное медицинское обслужи-
вание, увеличение отпуска до 56 дней, 
снижение цен на бензин, газ и продукты 
питания. Работники ТОО «Tranco Jezz», 
помимо увеличения зарплаты, потребо-
вали оплаты отпускных и лечебного по-
собия в размере двух окладов.

О том, как выполняются требования 
работников ЛМЗ, рассказал новый дирек-
тор литейно-механического завода Гани 
Пирекенов. 

- Был выдвинут ряд требований. Одно 
из первых - отставка предыдущего ди-
ректора, вопрос уже решен, - сообщил 
он. - Рассмотрение вопроса о снижении 
пенсионного возраста на контроле про-
фсоюзного комитета, на его решение 
Правительству потребуется время. Ответ 
предоставят на осенней сессии Мажили-
са Парламента РК.

Рассмотрены и требования о бесплатном 
лечении - руководством «Казахмыса» при-
нято решение о выделении 400 тысяч тенге 
ежегодно тем, кто работает во вредных ус-
ловиях. Г. Пирекенов также рассказал, что 
вызывающие нарекания рабочих проверки 
техники безопасности проводятся соглас-
но графику, видеонаблюдение установлено 
только на самых опасных участках. 

Ряд вопросов касался пунктов коллек-
тивного договора, сейчас ведется его пе-
ресмотр. В целом ряд основных требова-
ний по социальному пакету руководством 
«Казахмыс» выполнен. 

На ответственности акимата
Работники Жезказганской обогатитель-

ной фабрики №№ 1, 2, 3, помимо уве-
личения заработка, требовали введения 
100% оплаты больничных. Также они 
подняли вопрос о доступном жилье для 
сотрудников и строительстве новых со-
цобъектов в городе.

«Олимпийская дипломатия»:
о том, как Президент Токаев слетал в Поднебесную

Пришли к консенсусу

ТРЕБОВАНИЯ ЕДИНЫ 
В ОДНОМ - ПОВЫШЕНИИ 
ДОХОДА РАБОТНИКОВ. 

СТР. 2  

На днях по приглашению Председателя КНР Си Цзиньпина 
состоялся рабочий визит Президента РК Касым-Жомарта 
Токаева в Пекин для участия в церемонии открытия 
XXIV зимних Олимпийских игр. Это первый зарубежный 
визит Главы государства в 2022 году. Символично, что 
такое глобальное спортивное мероприятие совпало 
с празднованием китайского Нового года по лунному 
календарю. Китайский народ с присущим ему размахом 
отметил наступление года Тигра.
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Кроме вышеупомянутых требований, от-
метил директор ЖОФ Мурат Бурибаев, рабо-
чих интересует, когда будут нормальное ото-
пление в домах, качественная питьевая вода 
и нормальные цены на продукты. Также они 
ратуют за объявление региона зоной эколо-
гического бедствия.

- Озвученные требования, которые касают-
ся трудовых отношений, исполнены или на 
стадии рассмотрения, часть других адресо-
вана Правительству, - ответила Зина Акилбе-
кова и отметила, что объявить регион зоной 
экологического бедствия не так просто, вме-
сте с тем проблемы экологии будут подробно 
рассмотрены на общественных слушаниях.

Требования, которые находятся в компе-
тенции акимата, выполняются. Сегодня аки-
мат контролирует цены на 19 наименований 
социально значимых продуктов. Подписаны 
меморандумы с крупными торговыми цен-
трами, которые обязались не делать надбавку 
выше 7%. Мониторинговая группа отслежи-
вает цены, в том числе и на топливо. 

Вопрос доступности жилья решается, со-
общила заместитель акима, в первую оче-

редь квадратными метрами будут обеспечи-
ваться социально уязвимые слои населения. 
В городе растут темпы строительства жилых 
домов, в текущем году будет сдан в эксплуа-
тацию детский сад на 320 мест, а также воз-
обновят строительство ФОКа. На нарекания 
по поводу ремонта автодорог З. Акилбекова 
ответила, что в текущем году работы будут 
продолжены. Что касается обеспечения насе-
ления качественной питьевой водой, то еще в 
октябре 2021 года, во время визита в Жезказ-
ган, Президент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев поручил отремонтировать и ввести 
в строй Уйтас-Айдосский водовод в течение 
1,5 лет. 

Рабочие моменты
 Городская трехсторонняя комиссия после 

совещания посетила механический цех ЛМЗ, 
чтобы ознакомиться с условиями труда его 
работников. 

Первым комиссия встретила токаря-рас-
точника Вадима Дергунова, который тру-
дится здесь почти 30 лет: «Ждем зарплаты, в 
этом месяце должны получить с повышени-
ем. Мы работаем, чтобы свои семьи кормить, 

многие ипотеку выплачивают. Поэтому уро-
вень заработка очень важен для всех нас».

В свою очередь заместитель председателя 
трехсторонней комиссии Зина Акилбекова 
рассказала трудящимся о работе комиссии, 
кто в нее входит, а главное, они теперь знают: 
когда возникают вопросы или трудовые спо-
ры, они могут обратиться за помощью. Стоит 
отметить, что трехсторонняя комиссия рабо-
тает на постоянной основе. В 2021 году было 
4 плановых и 4 внеочередных заседания. 

На одном из них был решен трудовой спор 
на предприятии «Алга Строй», которое не 
выплачивало своим сотрудникам зарплату. 
На другом рассмотрели жалобы сотрудников 
аутсорсинговых компаний «Казахмыса», ко-
торым не выплачивали премии. 

- Это не просто слушания, какие-то про-
блемы решаем на уровне руководства города 
или от имени комиссии выходим на руково-
дителей проблемных предприятий, - сооб-
щила З. Акилбекова. - Сюда может обратить-
ся работник любой компании, в том числе и 
частной. Ряд обращений адресуется инспек-
ции по труду для проверки. Задача комиссии 
- защитить работника, права занятых.

г. Жезказган

На прилавки 
карагандинских 
супермаркетов вернется 
товар под лейблом 
«Сделано в Караганде». 
Аким Карагандинской 
области Женис Касымбек 
готов поддержать местных 
производителей.

Глава региона провел несколько 
встреч в онлайн-формате с кара-
гандинскими предпринимателя-
ми, которые озвучили множество 
предложений и актуальных про-
блем. Руководители предприятий 
торговли и общепита поднима-
ли различные проблемы, в числе 
которых и вопросы доступа их 
продукции на прилавки супермар-
кетов, ценообразования и комму-
нальных тарифов для юрлиц.

Бизнесмены, работающие в 
сфере пищевой и агропромыш-
ленности, просили сделать про-
грамму субсидирования про-
зрачной и доступной. Многие 
представители АПК жалова-
лись на дефицит пастбищных 
угодий. По словам руководи-
теля земельных отношений 

Карагандинской области Да-
рына Бұлқайыра, сейчас стало 
возможным изымать в госсоб-

ственность неэффективно ис-
пользуемые земли.

- На сегодняшний день по пору-

чению Президента по программе 
«Qolday» около 7 млн 600 гекта-
ров поставлены на мониторинг 

как неиспользованные либо нера-
ционально использованные. Что 
касается увеличения площади 
пастбищ, то районами проводится 
резервирование этих земельных 
участков и совместное исполь-
зование. По области утверждена 
Дорожная карта по изъятию, - со-
общил Дарын Бұлқайыр.

Актуален и вопрос с местными 
животноводами. Закрытие границ 
и отсутствие конкурентной среды 
может привести многих из них к 
банкротству, пожаловались пред-
приниматели из этой сферы. В свою 
очередь представители легкой про-
мышленности рассказали о пробле-
мах с госзакупками и нехватке ква-
лифицированных кадров.

- У нас есть колледжи, учили-
ща, где по грантам обучаются 
студенты для нашей отрасли. Но 
их недостаточно. В области око-
ло 50 компаний, и каждой из них 
нужны кадры. Филиал фабрики в 

Караганде на 250 рабочих мест, а 
фактически мы смогли загрузить 
только 15-20%. Все поездки в кол-
леджи, приглашения на практику, 
подписание меморандумов и вы-
плата стипендий не дают должных 
результатов, - сказала генераль-
ный директор ТОО «Ютария ltd» 
Сауле Шауенова.

Также предприниматели пожа-
ловались на поставщиков импорт-
ного товара и бизнесменов из дру-
гих регионов, которые зачастую 
выигрывают тендеры.

 Женис Касымбек дал поручение 
акимам городов и районов встре-
титься с бизнесменами и отрабо-
тать все вопросы.

- Хочу выразить предпринима-
телям благодарность, что в непро-
стые два года вы обеспечиваете 
карагандинцев рабочими места-
ми. И если городские и областные 
власти не замечают каких-то про-
блем, то подсказывайте, мы будем 
исправляться, - пообещал глава 
региона.

Пресс-служба акима области

Кто выигрывает тендер?
- В ОБЛАСТИ ОКОЛО 50 КОМПАНИЙ, 
И КАЖДОЙ ИЗ НИХ НУЖНЫ КАДРЫ. 
ФИЛИАЛ ФАБРИКИ ТОО «ЮТАРИЯ 
LTD» В КАРАГАНДЕ НА 250 РАБОЧИХ 
МЕСТ, А ФАКТИЧЕСКИ ЗАГРУЖЕНЫ 
ТОЛЬКО НА 15-20%.

По словам врачей поликлиники № 4 Ка-
раганды, в регионе все еще остаются ан-
тиваксеры, осуждающие необходимость 
ревакцинации и твердо уверенные в ее 
бесполезности. По мнению медработни-
ков, это следствие недостаточной про-
свещенности и недалекости таких людей. 
Большая часть карагандинцев более осоз-
нанно подходит к вопросу о необходимо-
сти получения прививки. Каждый день в 

поликлинике ревакцинируется свыше 50 
человек. 

Только 3 февраля здесь привился против 
КВИ 91 человек. Один из них - Сергей Шиш-
ковский. Недавно он получил дозу Vero Cell, 
а в этот раз привел и свою пожилую мать. 
Молодой человек признался, что держать 
свой иммунитет в безопасности для него не-
обходимость, так как ежедневно работает с 
большим потоком людей. Однако получить 

третью дозу прививки было важно и для са-
мого Сергея - к вакцине он относится поло-
жительно, в особенности после того, как сам 
дважды столкнулся с болезнью. 

- И самый первый штамм, и новый «омикрон» 
перенес без осложнений, разве что пропада-
ло обоняние. Получил первые два компонента 
«Спутника V», - рассказывает он. - А мама при-
шла в поликлинику за препаратом Pfi zer. 

В целом в этой поликлинике успели ревак-
цинироваться 3119 человек. Из них 549 - пре-
паратом Pfi zer. Это 458 подростков от 12 до 
18 лет, 87 кормящих матерей и четыре бере-
менные женщины. 

- Вакцину необходимо обновить по проше-
ствии шести месяцев, таким образом можно 
укрепить иммунитет человека против вируса, 
а также увеличить число антител, которые со 
временем начинают исчезать и терять свою 
силу, - рассказывает старший дежурный врач 
отделения скорой помощи Айша Ешетова. 
- Переболевшие коронавирусом пациенты 
могут вакцинироваться повторно уже через 
три месяца. В поликлинике в свободном до-
ступе имеются Комирнати, более привычный 
для нас как Pfi zer, QazVac, «Спутник Лайт», 
«Спутник V» и Vero Cell. Люди зачастую не-
дооценивают вклад этих препаратов в фор-
мирование здорового иммунитета. Нередко 
пациенты приходят и говорят: «Мы получи-
ли прививку и все равно заболели». Вакцины 
не являются гарантией того, что человек не 
заболеет, но по большей части он перенесет 
вирус в гораздо более легкой форме. 

Жительница областного центра Жанна Де-
месинова пришла получить препарат Vero 
Cell. Первичный курс иммунизации двумя 
компонентами она завершила в июле про-
шлого года «Спутником V». 

- Решила ревакцинироваться из-за своих 
родителей, которые каждый день после ра-
боты встречают меня дома. Мне бы не хоте-
лось подвергать риску их здоровье и жизнь. 
Я сама не болела ковидом, и в семье все было 
также благополучно. Думаю, это благодаря 
вакцине. К сожалению, сейчас все мы видим, 
что очень много людей заболевают, и это, на-
оборот, должно заставлять всех как можно 
скорее прививаться, - говорит Ж. Демесино-
ва.

Пришли к консенсусу
 СТР. 1

Пока есть выбор
Сымбат АКИМХАНОВА

С появления коронавируса в марте 2020-го прошло почти два года, за это 
время всем стало понятно, что волшебной панацеи, которая заставит исчезнуть 
вирус с лица Земли, не существует. Эксперты не устают повторять: COVID-19 
останется с нами навсегда, вольется в повседневную жизнь человечества, 
возможно, проявляя себя как сезонные болезни. Противодействовать же ему 
поможет коллективный иммунитет. 

Улица Островского. Здесь в неболь-
шом доме проживает одинокая пенси-
онерка. Жилье отапливается печью. В 
целях профилактики и предупрежде-
ния пожаров сотрудники управления 
по ЧС решили установить в доме пен-
сионерки датчик угарного газа. 

- Его задача - проводить анализ 
воздуха в помещении на наличие 
угарного газа. При повышении пре-
дельно допустимой концентрации 
он сработает, издаст световой и зву-
ковой сигналы, - рассказывает об 
особенностях работы датчика заме-
ститель руководителя УЧС Темир-
тау Александр Назаров. 

Спасатели проводят не только 
разъяснительную работу, но и сами 
устанавливают приборы. Как пра-
вило, оборудование, которое анали-
зирует концентрацию угарного газа, 
располагают неподалеку от поме-
щения, где находится печь. 

 - В целях снижения количества 
пожаров сотрудниками УЧС на по-

стоянной основе проводятся про-
филактические мероприятия, в ходе 
которых до жителей нашего города 
доводятся информация, основные 
правила по содержанию и эксплу-
атации печного отопления. Вруча-
ются памятки, проводится инструк-
таж. На этот раз при содействии 
акимата было закуплено порядка 40 
датчиков угарного газа, - рассказы-
вает А. Назаров. 

Спасательные приборы устанав-
ливают одиноко проживающим 
пенсионерам, многодетным и ма-
лоимущим семьям. За последние 
несколько лет в Темиртау и посел-
ке Актау было установлено более 
300 датчиков.

г. Темиртау

ВАША БЕЗОПАСНОСТЬ

Датчик жизни
Сергей БАДАНИН

В Темиртау продолжается работа по установке приборов, 
определяющих утечку угарного газа. Деньги на эти цели 
выделил акимат города. 

СПАСАТЕЛИ 
ПРОВОДЯТ НЕ ТОЛЬКО 
РАЗЪЯСНИТЕЛЬНУЮ 
РАБОТУ, НО И САМИ 
УСТАНАВЛИВАЮТ 
ПРИБОРЫ. 

В мае этого года будет 
запущен новый механизм 
субсидирования арендных 
платежей для социально 
уязвимых слоев населения. 
Об этом на своей странице 
в Facebook сообщила 
председатель правления 
АО «Отбасы банк» Ляззат 
Ибрагимова.

«Новый инструмент позволит ох-
ватить примерно 70 тысяч семей, 
которые при средней сумме ежеме-
сячной аренды в 120 тысяч тенге 
получат 50% компенсации. Мини-
стерство индустрии и инфраструк-
турного развития направляет в АО 
«Отбасы банк» список нуждающих-
ся, состоящих в Единой республи-
канской электронной базе очеред-
ников, формируемый акиматами.

После подачи заявления в элек-
тронном виде банк с использовани-
ем государственных баз данных в 
короткие сроки проверит соответ-
ствие заявителя установленным ус-
ловиям и предоставит ответ. 

Основными причинами отказа бу-
дут являться отсутствие семьи зая-
вителя в списках четырех категорий 
нуждающихся, а также превышение 

дохода на 1 члена семьи больше 
36 018 тенге. 

В случае одобрения заявитель об-
ретает статус получателя. Далее АО 
«Отбасы банк» назначает выплаты 
и перечисляет их на счет арендода-
теля каждый месяц в течение срока 
действия договора аренды.

Нельзя снимать жилье у близких 
родственников и супругов, в том 
числе бывших супругов. 

Размер 1 кв. м аренды рассчиты-
вается на основе ежегодного уров-
ня МРП к коэффициенту области 
и городов. Планируемые суммы 
максимальных размеров платежей 
зависят от региона и количествен-
ного состава семьи», - пишет Ляззат 
Ибрагимова. 

Претендовать на жилье могут 
очередники только четырех кате-
горий - это инвалиды I и II групп, 
семьи, в которых воспитываются 
дети с инвалидностью, сироты, не 
достигшие 29 лет, потерявшие ро-
дителей до совершеннолетия, мно-
годетные матери, награжденные 
подвесками «Алтын алқа», «Күміс 
алқа» или получившие ранее зва-
ния «Мать-героиня», «Материнская 
слава» I и II степени.

НОВОСТИ

Жилье за низкие доходы
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Валентин ШИПУНОВ

Образ депутата как 
высокомерного и 
надменного бездельника 
в костюме и при галстуке, 
который всего лишь 
беспечно нажимает на 
кнопки при голосовании 
и умеет красиво 
переливать из пустого 
в порожнее, - такой 
стереотип закрепился в 
общественном сознании. 

Депутат областного маслихата, 
первый заместитель председателя 
Карагандинского областного фи-
лиала партии «Nur Otan» Бекзат 
Алтынбеков встретился с теми 
коллегами, которые уже хотя бы 
в силу возраста должны быть са-
мыми энергичными, смелыми, 
инициативными, креативными и 
предприимчивыми. Как известно, 
28 января 2022 года состоялся вне-
очередной, ХХІ съезд партии «Nur 
Otan». После выступления Елбасы 
Нурсултана Назарбаева и церемо-
нии голосования было принято 
постановление об избрании Пре-
зидента Казахстана Касым-Жо-
марта Токаева председателем пар-
тии. В своей речи он остановился 
на ряде политико-социальных 
вопросов в стране. Обозначил 
Глава государства и несколько 
приоритетов в работе партии, 
подчеркнув необходимость карди-
нальных изменений. В частности, 
отметил, что вопросы молодежи 
необходимо держать в центре осо-
бого государственного внимания. 
Поручения касались и работы «Jas 
Otan» как самой многочисленной 
молодежной организации страны, 
имеющей все необходимые ре-
сурсы. В нашей области более 10 
тысяч членов крыла, которые при-
нимают активное участие в жизни 
общества. Многие из них являют-
ся волонтерами, общественными 
активистами, решая и поднимая 
острые социальные вопросы. «Jas 
Otan» должен стать кузницей ка-
дров, быть двигателем идей для 
поколения NEXT. В связи с этим и 
состоялся актив корпуса молодых 
депутатов Карагандинской обла-
сти.

Напомним, что на первом ре-
спубликанском праймериз партии 
«Nur Otan» молодежь была очень 
активной. По Карагандинской 
области зарегистрировано 857 
участников праймериз. Из них 224 
человека представляют молодежь 
в возрасте до 35 лет. А это 26,1%. 
Сегодня в области 35 депутатов в 
возрасте до 35 лет. Кроме того, на 
первых выборах акимов сел, про-
шедших в 2021 году, победили 15 
молодых людей. Они были избра-
ны главами сельских округов.

Депутат областного маслихата, 
председатель Общественного со-
вета по поддержке молодежи при 
Карагандинском областном фи-
лиале партии «Nur Otan» Зарина 
Марданова выступила с докла-
дом о работе совета за 2021 год, 
рассказав о том, какие вопросы 
успели решить и что интересует 
ровесников. На сегодняшний день 
численность молодежи в регионе 
составляет 288 759 человек, или 
21%.

- Это огромный пласт насе-
ления, у которого есть свои по-
требности, проблемы, желания. В 
своих выступлениях первые лица 
государства всегда говорят о том, 
что молодежь - это наше будущее. 
Мы видим, что те, кто родился 
не так давно, уже занимают клю-
чевые посты на государственной 
и политической службе, сегодня 
они принимают участие в реше-
нии многих важных вопросов. 
Государство это прекрасно пони-
мает и поэтому принимает меры 
по поддержке молодежи. В январе 
прошлого года прошли выборы 
депутатов Мажилиса Парламен-
та и маслихатов всех уровней, и 
по инициативе Президента стра-
ны Касым-Жомарта Токаева была 
внесена специальная 20-процент-
ная квота, благодаря которой по 
республике мы имеем более 600 
молодых депутатов в возрасте до 
35 лет. Не осталась в стороне и 
наша область. С начала прошлого 
года на республиканском, област-
ных, районных и городских уров-
нях были созданы общественные 
советы по поддержке молодежи 
при партии «Nur Otan», председа-
телями которых были избраны как 
раз-таки молодые депутаты, - рас-
сказала спикер.

С начала года было проведено 
три заседания совета, на которых 
были рассмотрены вопросы госу-
дарственных программ «Бастау 

Бизнес», «Жас кəсіпкер», разви-
тия предпринимательства среди 
молодежи, состояния студенче-
ских общежитий, сферы спорта, 
и, самое главное, ход реализации 
программы «Жастар Отанға!» На 
каждое заседание приглашаются 
руководители уполномоченных 
государственных органов. 

Программа «Жастар Отанға!» 
отображает общее развитие мест-
ной молодежи до 2025 года в раз-
ных сферах жизни. В Караган-
динской области действуют 19 
Дорожных карт, в рамках которых 
предусмотрено 322 индикатора 
и 715 мероприятий. В настоящее 
время 98,6% пунктов дорожных 
карт на 2021 год исполнено, 1,4% 
- на стадии исполнения.

Каждая Дорожная карта со-
держит в себе 5 направлений: 
«Гражданская активность», 
«Качественное образование», 
«Трудоустройство и занятость», 
«Поддержка молодых семей и 
доступное жилье», «Личностное 
развитие и досуг». По каждому из 
них ведется четкая, планомерная 
работа, контролируемая советом, 
поделилась депутат областного 
маслихата З. Марданова. К при-
меру, в минувшем году главой 
региона вручены 100 грантов для 
развития молодежного предпри-

нимательства на общую сумму 
100 млн тенге. На конкурс было 
подано свыше 300 заявок. 

В состав обновленного совета в 
этом году войдут молодые люди, 
интересные, инициативные и зна-
ющие те проблемные вопросы, с 
которыми сталкивается молодежь 
в повседневной жизни. Надеемся 
на их качественную работу, сказа-
ла Зарина Марданова.

Директор Молодежного ресурс-
ного центра Карагандинской об-
ласти Аида Искакова рассказала о 
ходе проведения государственной 
молодежной политики и подели-
лась планами на текущий год. В 
регионе главной проблемой в об-
суждаемой сфере на сегодняшний 
день остается высокий уровень 
NEET-молодежи. По итогам III 
квартала 2021 года он снизился 
всего на 2,1% в сравнении с ана-

логичным периодом 2020-го и со-
ставляет 9,9%. Регионами прово-
дится системная работа с данной 
категорией, в частности с целью 
обеспечения занятости.

Проблема NEET-молодежи не 
только обусловлена отрицатель-
ными статистическими данными. 
Наличие маргинальных групп 
имеет риски радикализации мо-
лодежной среды. В этой связи для 
активизации работы в регионах 
области разработан комплекс ме-
роприятий. Особый акцент дела-
ется на обеспечении адресности 
и релевантности мер, исходя из 
специфики проблем и потребно-
стей конкретной группы молоде-
жи.

- В структуре неорганизован-
ной молодежи нами определены 
следующие группы риска: NEET, 
безработные, самозанятые, состо-
ящие на пробации, девиантные 
подростки и молодежь из числа 
кандасов, - поделилась А. Искако-
ва. - Как показывает практика пре-
дыдущих лет, для самозанятых, 
работающих на рынках и базарах, 
первоочередными проблемами яв-
ляются жилье, доступ к социаль-
ным услугам, организация досуга. 
Поэтому для установления и под-
держания постоянного контакта 
будет организовано информирова-
ние о возможностях накопления, 
устройства детей в спортивные 
секции или кружки и др. Что ка-
сается NEET-молодежи, вопрос 
социализации не только связан с 
проблемами трудоустройства или 
обучения, немаловажным аспек-
том является психоэмоциональное 
состояние, которое требует прора-
ботки при участии специалистов. 
На основании вышеизложенного 
в первую очередь целесообразно 
актуализировать персонализиро-
ванный список неорганизованной 
молодежи, сформированный в 
разрезе городов и районов. Далее 
необходимо организовать адрес-
ную работу в формате групповых 
или индивидуальных консульта-
ций с применением «пакетных ре-
шений» проблем и привлечением 
признанных авторитетных лич-
ностей каждой среды, которые на 
одной волне с ровесниками.

В области усилят информаци-
онно-разъяснительную работу 
по проектам «Молодежная прак-
тика», «Первое рабочее место». 
Считаем, что увеличение размера 
оплаты до 90 тыс. тенге поспособ-
ствует расширению охвата моло-
дежи.

 Наряду с грантами по линии 
органов занятости продолжится 
практика выделения грантов аки-
мов и районов. Общий бюджет на 
этот год составит 334 млн тенге. 
Размер областного гранта будет 
увеличен до 2 млн тенге.

В рамках деятельности «Жасыл 
ел» охватим подростков из социаль-

но уязвимых слоев населения, со-
стоящих на профучетах, и кандасов. 
В этом году зарплата участников 
«Жасыл ел» составит от 60 до 90 
тыс. тенге, планируется обеспечить 
и экипировкой вне зависимости от 
возраста. Сезонная занятость - это 
не только мера социальной под-
держки, но инструмент социальной 
адаптации подростков.

Регионами проводится систем-
ная работа с молодежью, в част-
ности с целью обеспечения заня-
тости.

В рамках Государственной про-
граммы «Еңбек», по данным на 
1 января 2022 года, обратились и 
трудоустроены 14742 человека из 
числа молодежи, охвачены мера-
ми государственной поддержки 
15213 человек. 

Успешно реализуются проекты 
«Молодежная практика» (2020 г. - 
1436 чел., 2021 г. - 1041 чел.), «Пер-
вое рабочее место» (2021 г. - 132 
чел.), «С дипломом - в село» (466 
специалистов, или 79% получили и 
подъемные пособия, и бюджетные 
кредиты), «Жасыл ел» (2020 г. - 
1413 чел., 2021 г. - 1975 чел.)

Постоянное внимание оказыва-
ется поддержке и развитию мо-
лодежного предпринимательства. 
Так, по направлению «Развитие 
массового предпринимательства» 
программы «Еңбек»:

- на обучение основам предпри-
нимательства по проекту «Бастау 
Бизнес» направлено 595 чел., или 
33% (всего 1816);

- выдано 480 грантов, или 39% 
(всего 1230);

- участникам программы, плани-
рующим реализовать бизнес-про-
екты, выдано 217 микрокредитов, 
или 24% (всего 909). 

На 6,6% увеличен общий бюд-
жет целевых грантов акима обла-
сти на поддержку бизнеса, что со-
ставило 282,8 млн тенге (321 чел.) 

Аналогичные проекты реали-
зуются во всех городах и районах 
области. В 2021 году выделен 221 
грант (2020 г. - 124 гранта) на об-
щую сумму 182,8 млн тенге (2020 
г. - 165,2 млн тенге). На постоян-
ной основе ведется мониторинг 
деятельности молодых предпри-
нимателей.

В категорию молодежи NEET 
входят люди без трудового опыта, 
занимающиеся ведением домаш-
него хозяйства (молодые матери, 
молодые одинокие матери), лица 
с инвалидностью, неактивная мо-
лодежь, не находящаяся в поиске 
работы или обучения, при этом не 
обремененная иными обязатель-
ствами или ограничениями здоро-
вья, молодые люди, прекратившие 
обучение, дети из малообеспечен-
ных семей, которые желают про-
должить обучение после школы, 
но не имеют для этого возможно-
сти, асоциальные группы моло-
дежи - освободившиеся из мест 

лишения свободы, страдающие 
наркотической и алкогольной за-
висимостью. 

Между тем страны Организации 
экономического сотрудничества 
и развития выражают серьезную 
озабоченность в отношении роста 
доли NEET, так как это касается 
молодых людей, рано бросивших 

образовательные учреждения и 
еще не ставших частью рынка тру-
да. Вместо этого они вовлекают-
ся в неформальные, нелегальные 
экономические отношения, в том 
числе криминального характе-
ра. В отдельных странах для ре-
ализации молодежной политики 
создается государственная сеть 
на региональном и локальном 
уровнях с центром при профиль-
ном министерстве, молодежь вы-
ступает в качестве «клиентов» 
государственных услуг. Примеры 
данного типа молодежной поли-
тики: страны Европейского союза 
- Германия, Франция. В Германии 
функционируют отдел при мини-
стерстве по делам семьи, пожи-
лых людей, женщин и молодежи, 
в федеральных землях - управле-
ния и на местных коммунальных 
уровнях - также управления. Во 
Франции сложилась сеть моло-
дежных советов, которые дей-
ствуют на уровне республики 
(Национальный совет молодежи), 
департаментов и местных муни-
ципалитетов.  При распределении 
бюджетных средств львиная доля 
- 60% - отправляется в локальные 
отделения, 30% - в региональные, 
и только 10% остается в централь-
ном аппарате.

Также существует система мо-
лодежной политики, когда роль 
государства сведена к минимуму, 
то есть действует паритет госу-
дарства и структур гражданского 
общества в сфере молодежной 
политики. Данный подход к моло-
дежной политике практикуется в 
США, Великобритании, Швеции.  

В США действует свыше 300 
программ, которые направлены 
на поддержку и защиту молодежи. 
Специфические программы есть 
в каждом крупном населенном 
пункте. Наиболее эффективные 
проекты становятся массовыми и 
получают поддержку от федераль-
ного правительства. 

В Великобритании работает 
система вовлечения молодежи в 

процессы решения актуальных 
проблем: Молодежный парла-
мент Соединенного Королевства, 
региональные молодежные сове-
ты и структуры для выражения 
«мнения молодых» («local youth 
voice structures»). Цель - стиму-
лировать молодежь к самостоя-
тельному «дизайну» молодежной 
политики. 

В Швеции молодежная полити-
ка отсутствует, имеется практика 
жесткой регламентации, разра-
ботки единых национальных про-
грамм и планов. Активно развито 
молодежное самоуправление: при 
Парламенте действует государ-
ственный молодежный совет. 
Подобные советы создаются и на 
муниципальном уровне. Их цель 
- вдохновлять молодежь форми-
ровать свое мнение по наиболее 
важным вопросам, решать про-
блемы в области образования, 
культуры, творчества, межнацио-
нального общения. 

В Казахстане уже сформирована 
собственная модель государствен-
ной молодежной политики, кото-
рая вписывается в общемировые 
тенденции. Нам наиболее близок 
европейский подход, который по-
зволяет эффективно решать соци-
альные проблемы современной 
молодежи на всех уровнях госу-
дарственного управления. 

В прениях приняли участие де-
путат Шахтинского городского 
маслихата Аманжол Тилеубек, 
Актогайского районного маслиха-
та - Нариман Мангишев, предсе-
датель Карагандинского филиала 
ОО «Единая детско-юношеская 
организация «Жас Ұлан», Ассо-
циации вожатых «Парасат» Ка-
рагандинской области, директор 
филиала РОО «Мұқалмас» Майра 
Абдрахманова, руководитель ГУ 
«Управление по вопросам моло-
дежной политики Карагандин-
ской области» Біржан Əлімжанов. 
Среди самых важных вопросов, 
которые поднимали собравшие-
ся, - вопросы, связанные с трудо-
устройством, обеспечением жи-
льем, образованием, развитием 
предпринимательства. Общение 
с людьми и защита их интересов 
должны являться основой еже-
дневной работы. Ведь самыми 
близкими к народу являются депу-
таты городских и районных мас-
лихатов. Они отвечают за благоу-
стройство, занимаются вопросами 
досуга. Именно они решают, на 
что потратить местный бюджет.

В завершение первый замести-
тель председателя Карагандин-
ского областного филиала партии 
«Nur Otan» Бекзат Алтынбеков 
дал ряд поручений корпусу моло-
дых депутатов:

- Это только начало нашей рабо-
ты. Будем встречаться, обсуждать 
проблемы, искать пути их реше-
ния.

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

На одной волне с ровесниками
Самые энергичные, инициативные и креативные

В СОСТАВ 
ОБНОВЛЕННОГО 
СОВЕТА В ЭТОМ ГОДУ 
ВОЙДУТ МОЛОДЫЕ 
ЛЮДИ, ИНТЕРЕСНЫЕ, 
ИНИЦИАТИВНЫЕ 
И ЗНАЮЩИЕ ТЕ 
ПРОБЛЕМНЫЕ 
ВОПРОСЫ, С КОТОРЫМИ 
СТАЛКИВАЕТСЯ 
МОЛОДЕЖЬ В 
ПОВСЕДНЕВНОЙ 
ЖИЗНИ. 

СРЕДИ САМЫХ 
ВАЖНЫХ ВОПРОСОВ, 
КОТОРЫЕ ПОДНИМАЛИ 
СОБРАВШИЕСЯ, - 
ВОПРОСЫ, СВЯЗАННЫЕ 
С ТРУДОУСТРОЙСТВОМ, 
ОБЕСПЕЧЕНИЕМ 
ЖИЛЬЕМ, 
ОБРАЗОВАНИЕМ.
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Светлана СВИЧ

Несмотря на всплеск 
новой волны 
коронавирусной 
инфекции, дефицита 
противоковидных 
лекарственных средств 
в регионе нет. Об этом 
заявили в департаменте 
Комитета медицинского 
и фармацевтического 
контроля МЗ РК по 
Карагандинской области. 
Отсутствие конкретных 
наименований в отдельно 
взятых аптеках было 
временным, но их 
всегда можно заменить 
аналогами без ущерба для 
здоровья. 

На территории региона работа-
ют 555 частных аптек, 26 складов 
представителей фармкомпаний, 46 
социальных аптек и 9 передвиж-
ных аптечных пунктов, доставля-
ющих медикаменты в отдаленные 
районы. Ежедневно с начала пан-
демии КВИ департаментом прово-
дится мониторинг лекарственных 
средств как на складах, так и в 
аптеках. С утра на стол руководи-
теля ведомства ложится сводка по 
наличию в области всех препара-
тов. Сейчас наибольший интерес 
представляют жаропонижающие, 
противовоспалительные средства, 
антибиотики, антикоагулянты и 
противовирусные препараты, а 
также маски. 

- Мы видим как расход на скла-
дах, так и запросы из аптек, - рас-
сказала руководитель ДКМФК 
Ольга Смирнова. - В январе был 
отмечен повышенный спрос на 
жаропонижающие и противови-
русные препараты - это связано 
с ростом заболеваемости ко-
ронавирусной инфекцией. Пик 
пришелся на 19 января, когда в 
области было зарегистрирова-
но почти 3 тысячи заболевших. 
Сейчас мы видим постепенное 
снижение заболеваемости - в 
среднем около 600 случаев в сут-
ки. Соответственно, снижается 
и спрос на лекарства в аптеках. 
Люди чаще всего покупали те-
рафлю и ингавирин. Возможно, 
в каких-то аптеках они просто 
закончились, однако фармацевты 
всегда предлагают аналоги, коих 
великое множество. Большие за-
пасы терафлю сейчас поступили 
в область, и после прохождения 
процедуры сертификации он поя-
вится в аптеках. Однако его легко 
можно заменить другими наи-
менованиями или же принимать 

простой парацетамол и витамин 
С, которые входят в его состав. 

Специалисты обращают внима-
ние и на то, что лечение КВИ обе-
спечивается не только препаратами 
из розничных аптек, но и гаранти-
ровано государством. Пациенты, 
имеющие положительный ПЦР-ре-
зультат на коронавирус, могут бес-
платно получить в поликлинике 
препараты для снижения темпера-
туры, а также кроверазжижающие. 

- Мы ожидали подъема заболева-
емости после нового года, поэтому 
в области был предусмотрен повы-
шенный запас лекарств, применяе-
мых для лечения коронавирусной 
инфекции. Кроме того, был зара-
нее продуман вопрос обеспечения 
медикаментами диспансерных 
больных с бронхиальной астмой, 
артериальной гипертензией, диа-
бетом и другими хроническими за-
болеваниями, - говорит О. Смирно-
ва. - Не секрет, что ранее в начале 
года возникал некоторый дефицит 
бесплатных лекарств, связанный 
с проведением тендеров. В этом 
году вопрос был решен заранее - в 
конце минувшего года пациентам 
выдали трехмесячный запас пре-
паратов, чтобы никто не остался 
без них на долгое время. 

В данное время обеспечен ме-
сячный запас препаратов для 
лечения КВИ в медицинских ор-
ганизациях по 91 позиции и двух-
месячный пополняемый запас 
препаратов на хабах дистрибью-
тора по 38 позициям, что позво-
лит охватить лечением 60 тысяч 
пациентов в месяц. Был расширен 
перечень амбулаторного лекар-
ственного обеспечения по пяти 
наименованиям: заболевшим (по 
назначению врача) бесплатно бу-
дут выдавать жаропонижающие 

препараты парацетамол и ибупро-
фен, а также антикоагулянты рива-
роксабан, апиксабан и дабигатран. 
В розничной аптечной сети сфор-
мирован двухмесячный запас по 
26 лекарствам.

На данный момент ситуация с 
лекарственным обеспечением в 
аптеках области стабильная. По 
оценке руководителей аптечных 
организаций, их запасов медика-
ментов должно хватить не менее 
чем на два месяца. Поставки ле-
карств из-за рубежа идут без за-
держек. Если данные конкретные 
наименования в аптеке отсутству-
ют, то фармацевты могут предло-
жить их аналоги. 

То, что лекарств на складах Ка-
раганды хватает, мы увидели соб-
ственными глазами. Так, малое 
частное предприятие «МАК-ИЛ» 
работает с аптеками в областном 
центре, городах-спутниках и Жез-
казгане. Несмотря на небольшое 
помещение, стеллажи склада за-
полнены лекарствами. На полках 
спокойно лежат пресловутый те-
рафлю, ибупрофен, линейка ан-
тибиотиков, применяемых при 
КВИ, арпефлю, кардиомагнил и 
многое другое. Владелец аптеч-
ного склада Иван Илюшкин под-
твердил, что в январе наблюдал-
ся пик заболевания, поэтому был 
повышенный спрос на антибиотик 
цефтриаксон и жаропонижающие 
порошки, но сейчас ситуация ста-
билизировалась. 

- Мы получаем заявки от своих 
клиентов с помощью специальных 
компьютерных программ, поэтому 
отслеживать спрос довольно лег-
ко. Если видим, что препарата на 
складе мало, а заявок на него мно-
го, то срочно пополняем запасы. 
Работаем как с местными произво-

дителями, так и с дистрибьютора-
ми. Поставки осуществляем в 200 
аптек по области согласно графи-
ку, - рассказал владелец.

Директор большого фармскла-
да компании «Медсервис» также 
подтвердил наличие всего спек-
тра препаратов. Во время нашего 
посещения шла активная отгрузка 
заказов в города-спутники и райо-
ны области, и дефицита каких-ли-
бо наименований не наблюдалось. 
Дистрибьютор работает не только 
с аптечными сетями, но и с госу-
дарственными поликлиниками, 
частными клиниками, стациона-
рами, диализными и реабилитаци-
онными центрами.

- Пик продаж у нас был в конце 
января - спрос на противовирус-
ные и жаропонижающие препара-
ты вырос в два с половиной раза, 
- рассказал директор Эрик Смайл-
беков. - Но ажиотажа, как в 2020 
году, не наблюдалось, так же как и 
дефицита лекарственных средств. 
Если нет какого-то одного наиме-
нования, то всегда можно подо-
брать его аналоги. Ежедневно мы 
в обязательном порядке отчитыва-
емся перед департаментом фарм-
контроля об остатках на складах, 
в том числе по самым популярным 
препаратам в период ОРВИ. Ас-
сортимент практически в полном 
объеме имеется на постоянной 
основе. 

Фармпредставители, производи-
тели отечественных препаратов, 
крупные дистрибьюторы и аптеки 
решили не оставаться равнодуш-
ными и инициировали на терри-
тории Карагандинской области 
акцию по стимулированию вак-
цинации. Они безвозмездно пере-
дают в прививочные центры свою 
продукцию - маски, антисептики, 
витамины, леденцы, гематоген и 
прочее, чтобы поощрять тех, кто 
решил проявить сознательность и 
защитить себя от коронавирусной 
инфекции. 

Так, центр вакцинации ГЦПМСП 
одним из первых получил подар-
ки для своих пациентов. К поли-
клинике прикреплены 12 школ и 
7 колледжей, однако, по словам 

руководителя Татьяны Баширо-
вой, на сегодняшний день привито 
только 22% от контингента, подле-
жащего вакцинации, - детей и под-
ростков от 12 до 18 лет. Большая 
часть вакцинированных приходит-
ся на возраст от 16 лет. 

- Хотелось бы, чтобы таких па-
циентов было больше, поэтому 
мы активно работаем с педагоги-
ческим составом, организовываем 
ZOOM-конференции с родителя-
ми, ходим по школам, убеждаем 
их в пользе вакцинации. Сегодня 
наша бригада выехала в политех-
нический колледж для вакцина-
ции. А вот пожилые люди старше 
60 лет идут за бустерной вакциной 

более охотно. Надеюсь, неболь-
шие презенты будут приятным по-
ощрением для молодежи.

Представители двух фармком-
паний привезли в центр упаковки 
антисептиков, масок и витаминов, 
которые будут раздавать вакци-
нированным. Акция бессрочная, 
присоединиться к ней планируют 
многие аптечные сети и произво-
дители. 

 Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Сбили жар
На складах есть весь спектр препаратов от КВИ

ЛЕЧЕНИЕ КВИ ОБЕСПЕЧИВАЕТСЯ 
НЕ ТОЛЬКО ПРЕПАРАТАМИ 
ИЗ РОЗНИЧНЫХ АПТЕК, НО И 
ГАРАНТИРОВАНО ГОСУДАРСТВОМ. 
ПАЦИЕНТЫ, ИМЕЮЩИЕ 
ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ ПЦР-
РЕЗУЛЬТАТ НА КОРОНАВИРУС, 
МОГУТ БЕСПЛАТНО ПОЛУЧИТЬ В 
ПОЛИКЛИНИКЕ ПРЕПАРАТЫ ДЛЯ 
СНИЖЕНИЯ ТЕМПЕРАТУРЫ, 
А ТАКЖЕ КРОВЕРАЗЖИЖАЮЩИЕ. 

ПРЕДСТАВИТЕЛИ ДВУХ 
ФАРМКОМПАНИЙ 
ПРИВЕЗЛИ 
В ЦЕНТР УПАКОВКИ 
АНТИСЕПТИКОВ, 
МАСОК И ВИТАМИНОВ, 
КОТОРЫЕ БУДУТ 
РАЗДАВАТЬ 
ВАКЦИНИРОВАННЫМ.

Превышение по саже
Валентин ШИПУНОВ

В минувшие выходные проводились инструментальные замеры 
атмосферного воздуха в зоне жилой застройки областного центра. 

ЭКОЛОГИЯ

4 февраля по представ-
ленным сведениям РГП 
«Казгидромет» в Караганде 
наблюдались неблагопри-
ятные метеорологические 
условия. Так, мониторинг 
состояния окружающей 
среды осуществляет РГП 
«Казгидромет». Его специа-
листы обязаны информиро-
вать местные исполнитель-
ные органы, департамент 
экологии и жителей города 
о наступлении неблагопри-
ятных метеорологических 
условий, а также сообщать 
о превышении загрязняю-
щих веществ в атмосферном 
воздухе. Тем не менее по 
результатам замеров, про-
водившихся департаментом 
экологии Карагандинской 
области, отмечалось пре-
вышение по саже и оксиду 
углерода в Михайловке, на 
Юго-Востоке и незначи-
тельное - в центре города. 

При неблагоприятных ус-
ловиях выбросы от печного 
отопления не рассеиваются 
в атмосфере. Имеет место 
и интенсивное движение 
транспорта, что также соз-
дает приземную концен-
трацию выбросов. Это под-
тверждают и замеры, так 
как сажа и оксид углерода 
появляются при сжигании 
угля, органического топли-
ва, в том числе в выхлопных 
газах транспорта с двигате-
лями внутреннего сгорания.

Отделом лабораторно-ана-
литического контроля депар-
тамента экологии области 
мониторинг атмосферного 
воздуха продолжился в ночь 
на 5 февраля и в выходные 
дни. В Майкудуке и Михай-
ловке было зафиксировано 
превышение загрязняющих 
веществ в незначительном 
виде по диоксиду серы и 
диоксиду азота, а также по 
взвешенным веществам - 
пыли и саже. В Темиртау 
инструментальные замеры 

проводились по улице Фур-
манова, в санитарно-защит-
ной зоне «АрселорМиттал 
Темиртау». Загрязняющие 
вещества - в пределах нор-
мы. Превышения не уста-
новлено и в воскресенье. 
Исследовались пробы, 
взятые в Майкудуке, на 
Юго-Востоке, в Михайлов-
ке, Пришахтинске и центре 
города. Смога визуально не 
наблюдалось. Состояние ат-
мосферного воздуха держит-
ся на контроле. 

- Привлечение военнослу-
жащих Вооруженных сил к 
решению гражданских задач 
нацелено на обеспечение 
стабильного функциониро-
вания национальной транс-
портной инфраструктуры в 
целях дальнейшего эконо-
мического развития стра-
ны, - отметил командир в/ч 
06708 подполковник Есжан 
Батырбеков.

Напомним, что инцидент 

произошел 1 февраля. При 
следовании грузового поезда 
с рельсов сошли 12 вагонов. 
В результате повреждены 
железнодорожное полотно, 
линии электропередачи. Из-
за аварии были задержаны 
шесть пассажирских поез-
дов. На движение воинских 
эшелонов происшествие не 
повлияло.

Национальный желез-
нодорожный перевозчик 

«Қазақстан Темір Жолы» 
сообщил о полном восста-
новлении ж/д сообщения 

после схода с рельсов грузо-
вого поезда, перевозившего 
пшеницу в Афганистан.

ЧП

Армия спешит на помощь

Как рассказали в департаменте полиции 
региона, в начале февраля стражи право-
порядка проводили оперативные меро-
приятия по выявлению и пресечению пре-
ступлений в сфере торговли дериватами 
животных, занесенных в Красную книгу 
(дериваты - это мускус, желчь, всевоз-
можные железы, панты, а еще сувениры 
и предметы домашнего предназначения, 
изготовленные из частей животных, лекар-
ства и парфюмерия). 

Была получена информация об 
устойчивой группе браконьеров, зани-
мающейся добычей и реализацией за-
прещенного продукта.

- 5 февраля в поселке Жанаарка в ходе 
ОПМ была остановлена автомашина под 
управлением 29-летнего жителя района. 
Во время осмотра салона транспортного 
средства обнаружено и изъято 844 штуки 
рогов сайги. Водитель водворен в изолятор 
временного задержания. В настоящее вре-

мя установлены и задержаны двое его соу-
частников, - сообщил начальник ДП Кара-
гандинской области Ерлан Файзуллин.

По данному факту возбуждено уго-
ловное дело по статье 339-1 УК РК «Не-
законные добывание, уничтожение сай-
гака, а равно приобретение, хранение, 
сбыт, ввоз, вывоз, пересылка, перевозка 
незаконно добытого сайгака или его де-
риватов, в том числе рогов». Санкции 
этой статьи предусматривают наказание 
в виде лишения свободы от трех до пяти 
лет с конфискацией имущества.

К слову, в апреле прошлого года кара-
гандинские полицейские в этом же рай-
оне задержали устойчивую группу бра-
коньеров, у которых изъяли 274 штуки 
рогов сайги. Решением суда один из них 
приговорен к 4,5 года лишения свободы, 
трое - к 3,5 года ограничения свободы.

Соб. инф.

Фархат КИНЖИТАЕВ

Военнослужащие Приозерского гарнизона оказали 
помощь в ликвидации последствий происшествия 
с грузовым поездом в Карагандинской области. 
При этом были задействованы свыше 100 человек 
личного состава и специальная техника.

ПРАВОПОРЯДОК

Ловушка для браконьера
Около восьми с половиной сотен рогов сайги было изъято у 
одного из жителей Жанааркинского района карагандинскими 
полицейскими. Напомним, животное включено в Красную книгу и 
охраняется государством.

ПРИ НЕБЛАГОПРИЯТНЫХ 
УСЛОВИЯХ ВЫБРОСЫ ОТ 
ПЕЧНОГО ОТОПЛЕНИЯ НЕ 
РАССЕИВАЮТСЯ В АТМОСФЕРЕ.
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Сымбат АКИМХАНОВА

В отдалении от шума 
города, оживленных 
дорог и жилых домов 
расположился Центр 
кинологической службы 
ДП Карагандинской 
области. Здесь 
живут и работают 
полицейские-кинологи 
и их четвероногие 
питомцы. Многие не 
так часто слышат об 
их работе, однако они 
успешно раскрывают 
самые запутанные дела, 
находят наркотические 
и взрывчатые вещества, 
борются с терроризмом 
и задерживают особо 
опасных преступников. 

Центр работает с 2005 года, до 
его создания вести следствие по-
лицейским региона помогали псы 
кинологической службы, которая 
находилась в Михайловке. Этот 
питомник был самым крупным в 
Казахстане. 

По ту сторону высокого ограж-
дения нас встретил дружный лай 
собак. В центре содержатся бель-
гийские, немецкие и восточно-ев-
ропейские овчарки, а также лабра-
доры и спаниели. В зависимости 
от породы и характера каждая из 
собак работает по своему профи-
лю. Так, для поиска наркотиков 
больше всего подходят спаниели 
и лабрадоры, которые по харак-
теру холерики либо сангвиники. 
Энергичность и активность таких 
собак позволяют им всегда быть 
в движении, не сидеть на месте, 
а помимо чувствительного носа 
и острого зрения у них также 
есть значительное преимущество 
в комплекции. По сравнению с 
теми же овчарками размер у них 
небольшой, что позволяет вести 
поиски на высоких поверхностях, 
залезать под низкие проемы и в 
небольшие дыры, протискиваться 
между чемоданами и коробками. 

- Спокойные по характеру лаб-
радоры, в свою очередь, больше 
подходят для поиска взрывча-
тых веществ. Потому как в таких 
случаях нужно работать очень 
аккуратно. Если при нахождении 
наркотиков служебным собакам 
разрешается рыть, пока они не 
найдут и не вытащат их наружу, 
то в случае, когда есть опасность 
взрыва, собак обучают замирать 
и не делать резких движений, - 
рассказывает начальник киноло-
гического центра майор полиции 
Айдар Абдыраспеков. - За про-
шедший год при помощи служеб-
но-розыскных собак было изъято 
102 кг наркотических средств, из 
них более 90 кг марихуаны, 0,11 г 
героина, 7 кг гашиша и 5 кг синте-
тических веществ.

Нас познакомили с лабрадо-
ром-ретривером по кличке Бакс. 
Во время одного из выездов он об-
наружил в отсеке для инструмен-
тов грузовой фуры 5 кг гашиша. 

 За каждым кинологом в центре 
закрепляется по меньшей мере 
по две собаки. Так и у Бакса есть 
свой хозяин, с которым они ра-
ботают бок о бок почти три года. 
Сержант Алмас Жанысбаев, тот 
самый хозяин лабродора-ретри-
вера, рассказал, что они с верным 
псом почти победили в соревнова-
ниях служебных собак в Алматы. 
Бакс был абсолютным фаворитом, 
пока почти перед самым финалом 
не отказался заходить в один из 

гаражей, после чего его сняли с 
соревнований. 

- К собакам нужно знать подход, 
уметь с ними работать. Необходи-
мо постоянно быть с ними в тан-
деме, играть, чтобы процесс рабо-
ты оставался для них интересным. 
Они тоже устают. А если я сейчас 
отругаю Бакса, то он, прямо как 
ребенок, может обидеться, зайти 
к себе в клетку и отказаться выхо-
дить, - говорит А. Жанысбаев. 

Для того чтобы правильно вос-
питать собаку, дрессировку начи-
нают с шести месяцев. Выполнять 

службу она может до восьми лет, 
дальше животное, как правило, 
теряет нюх и большинство своих 
способностей. Прежде чем до-
пустить кинолога к псу, его от-
правляют на обучение, которое 
проходит в Алматы при киноло-
гическом центре МВД Республики 
Казахстан. Далее собак и кино-
логов ставят в пары. Это важный 
процесс, потому что дальней-
шие взаимоотношения кинолога 
и служебно-розыскной собаки 
сильно влияют на работу в целом. 

После чего хвостатых «опе-
ров» приучают к одорологической 
идентификации. Так называется 
установление сходства запахов 
специальной служебно-розыскной 
собакой. Для этого на начальной 
стадии дрессировок псов приуча-

ют к любимой игрушке. Здесь это 
красный, похожий на теннисный, 
шарик на веревке.

- Сначала мяч прячут в одном из 
ящиков, потом - от легкого к слож-
ному - на полках, в служебных 
помещениях, гараже. Когда соба-
ка уже с легкостью находит мяч, 
его помещают в одну из банок, в 
которых мы храним запахи нарко-
тических веществ. После того как 
мяч пропитается запахом, заново 
его прячем. Таким образом, меняя 
запахи, мы ежедневно приучаем 
питомцев различать запахи мари-
хуаны, метамфетамина, героина и 
других веществ, - отметил началь-
ник кинологического центра.

Между прочим собаки могут 
различать до пяти миллионов за-
пахов. Этот полезный навык часто 
используется и в работе по горя-
чим следам. 

- Ежедневно три кинолога всту-
пают на дежурство с криминали-
стической группой. При совер-
шении преступления на место 
выезжает патрульная полиция. 
Они же уведомляют Центр опера-
тивного управления, после чего на 
место происшествия вызывается 
оперативная группа, в составе ко-
торой обязательно должны при-
сутствовать наш сотрудник и слу-
жебно-розыскная собака. Если на 
месте происшествия обнаружива-
ются какие-либо улики, следы или 
отпечатки пальцев подозреваемо-
го, то наш «сотрудник» улавливает 
запах и направляет за собой след-
ственную группу, - поделился А. 
Абдыраспеков. 

В городских условиях взять 
след удается сложнее - очень мно-
го раздражителей и отвлекающих 
моментов, которые мешают рабо-
те пса. Это газовые выхлопы авто-
мобилей, мусор и прочее. Однако 
нередко бывали случаи, когда пре-
ступник мог уехать на машине, а 
служебная собака, уловившая его 
запах, следовала за ним до не-
скольких километров. Зачастую 
это упрощает работу следовате-
лей, которые в дальнейшем могут 
отследить подозреваемого по ка-
мерам или путем опроса свидете-
лей. Ну, а в небольших населен-
ных пунктах, сельской местности 
следовые собаки нередко приво-

дят полицейских прямо к порогу 
преступника. 

В качестве штурмовых собак 
чаще всего выступают бельгий-
ские и немецкие овчарки. 

- Эти животные очень преданы 
своим хозяевам, в зависимости от 
воспитания могут быть совершен-
но бесстрашными, не боятся пуль 
и взрывов. Их запускают в здания 
при задержании особо опасных 
преступников. К примеру, мой пес 
- бельгийская овчарка по кличке 
Блэк, проворнее многих немецких 
овчарок и быстро всему учится, - 
поделился старшина Медет Мал-
табаров. 

Он работает в центре три года. 
Признается, что с детства очень 
любил собак и хотел с ними ра-
ботать, поэтому выбор профессии 
для него стал очевидным. 

В мировом опыте кинологиче-
ская служба также часто исполь-
зуется для патрулирования улиц, 
а также при караульной службе. К 
сожалению, сегодня для оснаще-
ния патрульных нарядов в регионе 

недостаточно обученных собак и 
кинологов. 

Сегодня в Центре кинологиче-
ской службы «на посту» - 40 собак 
и 16 кинологов. И специалисты 
по-прежнему нужны: ощущается 
некомплект кадров. Это приво-
дит к тому, что многие собаки не 
используются в деле. Остаются 
открытыми вакансии на сержант-
скую должность. Сотрудники 
центра рассеивают заблуждение, 
что для службы кинологом нужно 
специальное образование. На деле 
для этого необходимо иметь лишь 
среднее образование и военный 
билет. И, конечно, любить четве-
роногих сослуживцев.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

НА ПОСТУ

Узнают тебя из тысячи
Больше 100 кг наркотиков обнаружили служебные собаки в прошлом году

ЛАБРАДОР-РЕТРИВЕР 
ПО КЛИЧКЕ БАКС
ВО ВРЕМЯ ОДНОГО 
ИЗ ВЫЕЗДОВ 
ОБНАРУЖИЛ В ОТСЕКЕ 
ДЛЯ ИНСТРУМЕНТОВ 
ГРУЗОВОЙ ФУРЫ 5 КГ 
ГАШИША.

ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ 
ПРАВИЛЬНО 
ВОСПИТАТЬ СОБАКУ, 
ДРЕССИРОВКУ 
НАЧИНАЮТ С ШЕСТИ 
МЕСЯЦЕВ.

СЕГОДНЯ В ЦЕНТРЕ 
КИНОЛОГИЧЕСКОЙ 
СЛУЖБЫ «НА ПОСТУ» 
- 40 СОБАК И 16 
КИНОЛОГОВ.

В КАЧЕСТВЕ ШТУРМОВЫХ 
СОБАК ЧАЩЕ ВСЕГО 
ВЫСТУПАЮТ БЕЛЬГИЙСКИЕ 
И НЕМЕЦКИЕ ОВЧАРКИ. 

ДАУЛЕТ ТУРГАНГАЛИ И 
ЕГО ПЕС КРИС. МЕДАЛЬ 
ЗА СОРЕВНОВАНИЯ 
ПО ПОИСКУ СЛЕДА 
ЧЕЛОВЕКА ЦЕНТРА 
КИНОЛОГИЧЕСКОЙ 
СЛУЖБЫ МВД РК.
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Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Из средневековья в 
эпоху раннего железа 
неожиданно для себя попала 
экспедиция Сарыаркинского 
археологического института 
Карагандинского университета 
им. академика Е.А. Букетова. 
Это позволило исследователям 
обнаружить уникальные находки.

В прошлом году в ходе разведки терри-
тории, прилегающей к Кызыларайскому 
сельскому округу (Актогайский район), 
ученые обнаружили ранее не изученный 
могильник. 

- Наша экспедиция произвела на памят-
нике археологические работы. Для этого 
были выбраны, как нам тогда казалось, 
средневековые сооружения. Были подо-
браны курганы, насыпь которых состо-
яла из крупных камней. Визуально и по 
конструкции они подходили под иссле-
дуемый нами период. Но в ходе раскопок 
мы пришли к выводу, что там были погре-
бены представители сакской культуры - 
люди, жившие в эпоху раннего железного 
века, который датируется VIII-IV веками 
до нашей эры. Конечно, это стало для нас 
неожиданностью, - сообщил старший на-
учный сотрудник института, доктор PhD 
Алексей Кукушкин. 

Тем не менее раскопки продолжились. 
Одна из каменных насыпей служила куль-
товым сооружением. От нее отходила 
цепочка более мелких курганов, рядом 
располагались гранитные изваяния - бал-
балы. Никаких характерных особенно-
стей, указывающих на то, что здесь про-
водились обряды (остатки жертвенных 
костей, следы костра), не было. Но ар-
хеологи считают, что они не ошиблись в 
своей оценке. 

- Такие сооружения носят разное пред-
назначение. В одних случаях их возводи-
ли в честь воинов, погибших на чужбине, 
- объяснил А. Кукушкин.

Почему речь идет именно о саках, ко-
торых «отец истории» Геродот называл 
массагетами, иранцы - «турами с резвыми 
конями», а греки «азиатскими скифами»? 
На такой вывод исследователей натолкну-
ли находки. 

- К сожалению, захоронение было раз-
граблено. Но те, кто проник туда, не все 
увидели либо что-то обронили, - конста-
тировал собеседник «Индустриалки». 

Благодаря этому малая толика предме-
тов, сопровождавшая умерших в загроб-
ный мир, дошла до нас практически в 
первозданном виде. 

По информации Алексея Кукушки-
на, в одной из могил они нашли останки 
подростка. Отправляя в последний путь, 
родные снабдили его железным ножом, 
который за прошедшие тысячелетия под 
влиянием коррозии практически полно-
стью разрушился, и оселком (точильным 
камнем) прямоугольной формы. Судя по 
отверстию в его верхней части, мужчины 
той эпохи постоянно носили его с собой 
на шее или поясе. Там же лежали мелкие 
каменные бусины белого, светло-зеленого 
и бирюзового цветов неправильной фор-
мы. Но наибольший интерес представля-
ла золотая бляшка в виде хищного живот-
ного из семейства кошачьих. Тут сразу 
вспоминается находка, ставшая мировой 
сенсацией. В 1969-1970 годах экспеди-
ция, возглавляемая археологом Кималем 
Акишевым, при раскопках кургана Иссык 

(53 километра восточнее Алматы) обна-
ружила захоронение воина, которого на-
звали «Золотым человеком». Его наряд и 
оружие украшали маленькие фигурки жи-
вотных. Так появилось понятие «сакский 
звериный стиль». И если в Иссыкском 
кургане большая часть бляшек была из-
готовлена из дерева, покрытых тонкой 
золотой фольгой, здесь она было либо 
полностью отлита из металла с примене-
нием специальной формы, либо отчекане-
на, что свидетельствует о высоком уровне 
мастерства сакских ювелиров. 

В соседней могиле своего часа дожи-
дались два золотых кольца и фрагмент 
украшения (кулон или часть браслета) со 
вставкой из светлого камня, которые мож-
но назвать настоящими произведениями 
искусства. Налицо тот факт, что ювелиры 
умели не только чеканить, но и паять. Об 
этом позволяет судить кулон - по краям и 
спереди он украшен множеством элемен-
тов, представляющих собой зернь, - мел-
кие шарики, соединенные по трое. 

Отдельно хотелось бы остановиться на 
кольцах. Одно из них ввиду наличия каста 
(место крепления камня, его оправа) мож-

но назвать перстнем. Но здесь обращает 
на себя внимание форма. Это непривыч-
ная нам шинка. Украшение представляет 
собой полоску, изготовленную из 7-9 тон-
ко скрученных золотых нитей, соединен-
ных между собой пайкой. Таким образом, 
кольца разъемные. Понять, предназнача-
лись они мужчине или женщине, сложно 
- их конструкция позволяла с легкостью 
регулировать размер. С другой стороны, 
можно предположить, что это было все 
же захоронение женщины. На эту мысль 
наталкивает еще одна находка - зернотер-
ка, представляющая собой два достаточно 
увесистых булыжника, которые в руках 
наших прародительниц приняли наиболее 
удобную форму для ручного помола. 

Как бы там ни было, погребенная здесь 
занимала высокое положение - согласно 
обрядам, для представителей знати соору-
жались высокие богатые курганы. Кстати, 
в сакском обществе представительницы 
прекрасного пола имели равные права с 
мужчинами, принимали с ними участие 
в военных действиях и даже становились 
правителями. Самый яркий пример - ца-
рица Томирис, жившая в IV веке до нашей 
эры. 

И еще. Научно доказано, что племе-
на, населявшие территорию Казахстана 
в эпоху раннего железа, вели торговлю с 
Китаем, Персией и Индией. Небольшой 
элемент украшения, обнаруженный в Кы-
зыларае, наводит на мысль о том, что саки 
наладили связи и с европейской частью 
материка. Речь идет о бусине идеальной 

формы. Характерный цвет и прозрачность 
напоминают янтарь. А, как известно, ис-
пользовать окаменевшую ископаемую 
смолу человечество начало с глубокой 
древности. В III тысячелетии до нашей 
эры существовал высокоразвитый про-
мысел по обработке янтаря на восточной 
окраине Балтики, на озерах Любаннер в 
Литве. 

Сейчас перед Сарыаркинским археоло-
гическим институтом стоит важная задача 
- определить точный возраст погребенных 
в могильнике. Для этого необходимо про-
вести радиоуглеродный анализ останков. 
Полученные данные позволят дать ответы 
на множество вопросов. 

- Считается, что с приходом саков на 
территорию Казахстана начало прогрес-
сировать кочевое скотоводство как ос-
новной вид хозяйственной деятельности. 
Именно этим и был ознаменован ранний 
железный век. Это связано и с климати-
ческими условиями, и с появлением но-
вых племен. Соответственно, поиск но-
вых угодий привел к завоеванию земель. 
На смену колесничной культуре пришла 
всадническая, что позволяло воинам и 
скотоводам быть мобильнее. Что касается 
этих находок, они еще раз подтверждают 
уровень мастерства ювелиров раннего 
железного века. На территории нашего 
региона встречается много уникальных 
исторических памятников, и необходимо 
продолжать работу в этом направлении, - 
отметил Алексей Кукушкин.

Фото Александра МАРЧЕНКО

Блеск на все времена
Сакские модники высоко ценили ювелирные украшения

НАЛИЦО ТОТ ФАКТ, ЧТО 
ЮВЕЛИРЫ УМЕЛИ НЕ ТОЛЬКО 
ЧЕКАНИТЬ, НО И ПАЯТЬ. 

ЖЕЛЕЗНЫЙ НОЖ, 
КОТОРЫЙ ЗА ПРОШЕДШИЕ 
ТЫСЯЧЕЛЕТИЯ ПОД 
ВЛИЯНИЕМ КОРРОЗИИ 
ПРАКТИЧЕСКИ ПОЛНОСТЬЮ 
РАЗРУШИЛСЯ, И ТОЧИЛЬНЫЙ 
КАМЕНЬ. 

Архитектура монумента красно-
речиво говорит о том, что это до-
золотоордынское сооружение. Оно 
не имеет никакого отношения к ис-
ламу, и в этом отличие Домбауыла 
от других известных мавзолеев в 
долине - Жошы-хана и Алаша-хана. 
По мнению историков, это ритуаль-
ное сооружение, связанное с тен-
грианством. Сравнивая его с фото-
графией памятника Козы Корпеш и 
Баян Сулу, становится очевидным, 
что они очень похожи, разве что 
Домбауыл ниже и немного шире. 
Памятник представляет собой ко-
нусообразное сооружение высотой 
около шести метров, сложенное из 
каменных плит на глиняном рас-
творе. Такое сооружение называют 
«дын» или «уйтас». Дын - это раз-
новидность зодчества доисламского 
периода. Дыны напоминают юрту, 
стены которой выложены из камня.

Данный мавзолей примечателен 
тем, что является одним из самых 
древних монументальных соору-
жений Центрального Казахстана. 

Мерген и музыкант
Существует несколько легенд 

касательно того, кому принадле-
жит мазар. Некоторые считают, 

что Домбауыл был придворным 
музыкантом Чингисхана, другие, 
что он был тем самым джигитом, 
истребившим табун куланов, из-
за которого погиб Жошы-хан. 
Есть версия о музыканте-кобы-
зисте, чье имя упоминается в 
тюркском эпическом произведе-
нии «Огуз-наме». 

В информации на табличке, 
установленной рядом с памят-
ником, сообщается, что это «…
каменное сооружение огузо-кип-
чакского времени, датируемое 
VIII-X веками. Согласно легенде, 
Домбауыл был музыкантом или 
воином-стрелком. Первое упо-
минание о нем встречается в ста-
тье Чокана Валиханова «О кир-
гиз-кайсацких могилах (молах) и 
древностях вообще…» 

Созвучное вышеупомянутым 
легендам сказание гласит следую-
щее. Домбауыл-аулие вместе с со-
племенниками кочевал по долине 
реки Каракенгир вместе с верным 
другом Дуа-сокыр. Оба они очень 
любили охоту. Но у Домбауы-
ла было еще одно увлечение - по 
вечерам он прекрасно играл на 
кобызе, при звуках его чудесных 
мелодий все вокруг замирало - и 
весенняя степь в огненно-алых 

тюльпанах и маках, и ковыль бес-
крайних просторов, и даже белос-
нежное покрытие степи в суровые 
зимы.

Домбауыл, по преданию, был 
современником и продолжателем 

идей знаменитого Коркыт-ата - 
основателя духовной философии 
древних тюрков, создавшего пер-
вый музыкальный инструмент в 
степи - кобыз. Побывав в Улытау, 
Чокан Валиханов, со слов старей-
шин, сделал в своей тетради за-
пись: «Домбауыл из рода кият был 
не только меткий стрелок из лука, 
но и виртуозный кюйши, который 
в первозданном виде играл на сво-
ем кобызе мелодии Коркыта».

Родовое сказание
Существует и другая леген-

да - романтического характера. 
Была у хана Алтынбеля красави-

ца-дочь. Она была настолько кра-
сива, что не хотел хан показывать 
ее даже солнечному свету, поэ-
тому сидела девушка взаперти с 
приставленными к ней служанка-
ми. Однажды прекрасная ханша 

захотела узнать, что там за сте-
нами, и спросила об этом своих 
помощниц. Одна из них ответила: 
«Как, Вы не знаете? Там, на не-
досягаемой высоте, держась не-
видимыми руками за облака, есть 
ослепительное Солнце, дарящее 
жизнь Земле!»

Красавица стала просить по-
казать ей Солнце, которое она 
никогда не видела. Яркий сол-
нечный луч через открытое окно 
тотчас очутился в комнате и… 
произошло чудо. Узнав о бере-
менности дочери от солнечного 
света, хан повелел построить за-
крытую лодку, посадить в нее кра-
савицу-принцессу с ее служанкой 
и спустить по реке. Ханская воля 
была исполнена.

День и ночь, еще день плыла лод-
ка по реке Каракенгир, и ее заметил 
охотившийся там Дуа-сокыр. По-
звав друга Домбауыла, он предло-
жил: «Давай вытащим лодку и раз-
делим - что снаружи мне, а то, что 
внутри, - тебе».

Домбауыл согласился. Когда та-
инственная лодка приблизилась к 
берегу, Домбауыл, натянув стрелу 
лука, спросил товарища: «Как мне 
стрелять? Кыйа атайынба, кесе 
атайын ба?» (стрелять так, чтобы 
стрела только задела край лодки 
или чтобы рассекла ее?)

Дуа-сокыр ответил: «Кыйа ат!» 
(Стреляй так, чтобы стрела задела 
край).

Домбауыл-мерген выстрелил, 
стрела срезала крышку лодки, и на 
берег вышла красавица.

По уговору, золотая лодка до-
сталась Дуа-сокыру, а принцесса 
стала женой Домбауыл-мергена, 
который полюбил ее с первого 
взгляда. Вот почему потомки Дом-
бауыла называются кият.

Вначале принцесса просила 
Домбауыла не жениться до тех 
пор, пока она не родит своего 
первенца. Однако он так любил 
свою суженую и ее будущего ре-
бенка, что не хотел ждать. Ханша 
стала матерью, она родила сына 
от Солнца, которого нарекли 
Дуюн-Баян, и двух сыновей от 
Домбауыла - Бодонжара и Кагы-
ржара. И пошел род кият, родо-
начальником которого был Дом-
бауыл.

Говорят историки
Культовый памятник Домбауыл 

считается самым древним соору-
жением Центрального Казахстана: 
он построен еще в эпоху владыче-
ства гуннов и был предназначен 
для совершения обрядов.

Шестиметровый мавзолей соз-
дан из камня-плитняка на глиня-
ном растворе - такие каменные 

надгробные сооружения были 
широко распространены в Цен-
тральном Казахстане. Внешний 
вид Домбауыла подобен юрте, 
внутреннее помещение имеет 
форму трапеции, вход направлен 
на восток.

В 1947 году его исследовала ар-
хеологическая экспедиция Акаде-
мии наук КазССР, которой руково-
дил Алькей Маргулан. Домбауыл 
сохранился в хорошем состоянии 
- лишь небольшая часть строения 
со временем разрушилась, но в 
1974 году здесь провели реставра-
цию: восстановили углы мавзолея 
и входной проем, заново вымости-
ли каменный пол и укрепили фун-
дамент.

В 1982 году мавзолей вошел 
в список памятников истории и 
культуры КазССР и был взят под 
охрану государства. Сейчас он яв-
ляется памятником республикан-
ского значения.

В 2019 году в Жезказгане был 
проведен международный фе-
стиваль музеев. Его участника-
ми стали представители Китая, 
Узбекистана, России, Турции 
и Монголии, известные гиды и 
экскурсоводы страны. Говоря о 
материальном и нематериальном 
культурном наследии Улытау, 
почетный гость мероприятия, де-
путат Мажилиса Парламента РК 
Берик Абдыгалиулы отметил, что 
через легенды и сказания инте-
реснее познавать историю казах-
ского народа. В Казахстане много 
интересных мест - родники, горы, 
с которыми связаны истории, на 
которые «идут» туристы. Как раз 
такие места было решено популя-
ризировать и приравнять к памят-
никам культуры и истории. 

В Казахстане около 200 сакраль-
ных мест республиканского и око-
ло 500 местного значения. Это, 
конечно, условное обозначение. 
Карагандинская область занимает 
одно из лидирующих мест по их 
количеству.

Только в Улытауском районе 
числится 6 памятников республи-
канского значения. Это мавзолеи 
Жошы-хана, Алаша-хана, Домба-
уыл, сам Улытау, Алтыншокы, Те-
ректы. И Правительство всячески 
поддерживает развитие региона, 
об Улытау узнает все больше лю-
дей, есть много желающих посе-
тить эти места, отметил Берик Аб-
дыгалиулы. В будущем к их числу 
могут быть присоединены и более 
современные объекты - XIX века, 
начала XX столетия, связанные с 
определенными политическими 
событиями. 

Фото автора 
Жезкаган-Улытауский регион

Легенды Домбауыла
Юлия ПУЛИНА

Домбауыл - одно из крупнейших сооружений из камня в Казахстане, построенных еще 
в доисламский период. Взгляды ученых по поводу предназначения и даты его постройки 
расходятся. Распространено мнение, что это ритуальный мемориал, связанный 
с тенгрианством. 

МАВЗОЛЕЙ ПРИМЕЧАТЕЛЕН ТЕМ, 
ЧТО ЯВЛЯЕТСЯ ОДНИМ ИЗ САМЫХ 
ДРЕВНИХ МОНУМЕНТАЛЬНЫХ 
СООРУЖЕНИЙ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
КАЗАХСТАНА. 

ОТЛИЧИТЕЛЬНОЙ ЧЕРТОЙ АРХИТЕКТУРНОГО 
СТИЛЯ ДОМБАУЫЛА ОТ ДРУГИХ ДЫНОВ ЯВЛЯЕТСЯ 
ПРЯМОУГОЛЬНАЯ СТРУКТУРА НИЖНЕЙ ЧАСТИ, 
РАЗМЕРАМИ 8,9Х7,9 М И ТОЛЩИНОЙ СТЕН ОКОЛО 
2 М. ВОКРУГ САМОГО ДЫНА ИМЕЕТСЯ МНОЖЕСТВО 
ЗАХОРОНЕНИЙ С БАЛБАЛАМИ.
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ТРЕБУЮТСЯ

помощник руководителя. Тел.: 8 776 518 94 12, 8 701 135 29 41.
оператор входящих звонков. Тел.: 8 700 724 10 94, 8 777 203 95 38.

Прогноз погоды взят с сайта https://meteoinfo.ru
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Ветераны спорта вспоминают 
свою встречу, которая произошла 
на сборах в декабре 1976 года в 
Ашхабаде. По их словам, Кара-
гандинская область взрастила 
многих знаменитых спортсменов, 
да и сейчас у нас подрастает мно-
го одаренных юношей и девушек, 
которые готовы выступать на меж-
дународном уровне и бороться за 
честь страны.

- Я приезжал в предместье 
Ашхабада со сборной командой 
СССР среди юношей, мы тогда го-
товились к первенству Советского 
Союза, которое в том году должно 
было проходить во Фрунзе. Ме-
стечко было очень живописное, 
кругом горы. Климат подходящий, 
сборные по многим видам спорта 
здесь занимались. И вот однажды 
мы гуляли: вижу, Юрий Никоно-
вич идет, обнялись мы, разговори-
лись. Приятно было карагандинца 
встретить, - улыбается Эдуард Ха-
митович.

В ту пору известному караган-
динскому легкоатлету исполни-
лось 30 лет. К этому времени у 
него на счету были неоднократные 
призовые места за участие в со-
ревнованиях и марафонах Всесо-
юзного добровольного спортивно-
го общества «Трудовые резервы».

- Я тогда должен был выступать 
на Всесоюзном марафоне, кото-
рый был посвящен Дню Конститу-
ции. Эдуард Хамитович пожелал 
мне успехов, я тогда так воодуше-
вился, что занял третье место, а 
всего на состязаниях было пред-
ставлено порядка 150 участников. 

Наверное, это был мой лучший 
результат за все время занятий 
легкой атлетикой, - вспоминает 
ветеран. - Кстати, в этом же году 
я выиграл забег на 20 км, который 
традиционно проводился в Кара-
ганде на День шахтера.

Юрий Никонович Кузьмин вы-
ступал на первенствах в Москве, 
Клайпеде, Вильнюсе, Кисловод-
ске, регулярно становился призе-
ром казахстанских чемпионатов 
по легкой атлетике. А затем на 
протяжении длительного времени 
занимался тренерской деятельно-
стью - преподавал в Карагандин-
ском физкультурном техникуме 
(воспитал одного мастера спорта 
и шестерых кандидатов в мастера 
спорта), трудился инструктором 
на комбинате «Карагандауголь», 
тренером и директором в дет-
ско-юношеской спортивной школе 
«Трудовые резервы». Сейчас на-
ходится на заслуженном отдыхе, 
занимается общественной дея-
тельностью, охотно встречается с 
молодыми спортсменами, переда-
вая им свой богатый опыт.

- Сейчас будем с удовольствием 
смотреть выступления наших со-
отечественников на Олимпийских 
играх. Наверное, в сегодняшние 
непростые времена только спорт 
способен объединять и сплачивать 
людей, поэтому желаем казахстан-
ским олимпийцам новых побед, 
помните, что на вас смотрит вся 
страна, - говорят ветераны кара-
гандинского спорта. 

Фото Руслана КАЛИЕВА

То, что нас 
объединяет
Фархат КИНЖИТАЕВ

Известный карагандинский тренер по 
боксу Эдуард Матросов и мастер спорта 
по легкой атлетике Юрий Кузьмин 
заглянули в редакцию «Индустриальной 
Караганды» и пожелали удачи 
казахстанским спортсменам, в настоящее 
время участвующим в Олимпийских играх 
в Пекине.

ҚОҒАМДЫҚ ТЫҢДАУЛАР
2022 жылғы 14–25 ақпан аралығында БЭК сайтында https://

ecoportal.kz «2022 жылдың 01 шілдесі мен 2023 жылдың 01 шілдесі 
аралығында Есіл (Осакаров ауд), Ынтымақ жəне БӨД бөгеті су қой-
масының «Теміртау Мооир» ҚБ бекітілген су айдындарында балық 
шаруашылығы қызметі мен ББП Биологиялық негіздемесі " жобасы 
бойынша қоғамдық тыңдаулар өткізу жоспарлануда. № 1 Покорное 
ауылы (Бұқар Жырау ауданы)».

Бастамашы: «Теміртау қалалық аңшылар жəне балықшылар қоға-
мы» Мекенжайы: 101403, Теміртау, 6 шағын аудан, үй 6. Қосымша 
ақпарат алуға болатын байланыстар жəне электрондық мекенжай тел: 
+77057656525, e-mail: tgoor@mail.ru. жоба материалдарымен сайтта 
танысуға болады ecoportal.kz «қоғамдық тыңдау» бөлімінде.

Əзірлеуші: «балық шаруашылығы ғылыми-өндірістік орталығы» 
ЖШС СФ Қарағанды қаласының тірек пункті.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ
В период с 15 по 28 февраля 2022 года на сайте ЕЭП https://ecoportal.

kz планируется проведение общественных слушаний по проекту: «Био-
логическое обоснование рыбохозяйственной деятельности и ПДУ на 01 
июля 2022 года по 01 июля 2023 года на водоемах, закрепленных за ОО 
«Темиртауское ГООиР», водохранилища Ишимское (Осакаровский р-н), 
Интумакское и плотина отд. № 1 с. Покорное (Бухаржырауский р-н)».

Инициатор: ОО «Темиртауское городское общество охотников и 
рыболовов». Адрес: 101403, г. Темиртау, 6 мкр, д. 6. Контакты и элек-
тронный адрес, по которым можно получить дополнительную инфор-
мацию, тел.: +77057656525, e-mail: tgoor@mail.ru. Ознакомиться с 
материалами проекта можно на сайте ecoportal.kz в разделе «Обще-
ственные слушания».

Разработчик: СФ ТОО «Научно-производственный центр рыбного 
хозяйства», опорный пункт г. Караганды.                    № 99

ҚОҒАМДЫҚ ТЫҢДАУЛАР
2022 жылғы 15-28 ақпан аралығында БЭК сайтында https://

ecoportal.kz «Понти Плюс» ЖШС-не бекітілген «Тассуат» өсімін 
молайту учаскесінде «Тассуат» аңшылық шаруашылығында 
«аңшылық өндірісін шектеудің биологиялық негіздемесі» жобасы 
бойынша қоғамдық тыңдаулар өткізу жоспарлануда. 

Бастамашы: «Понти Плюс» ЖШС БСН 061140004613 мекен-
жайы: 101406, Қазақстан Республикасы, Қарағанды обл., Теміртау 
қ., Абай к-сі, 114. қосымша ақпарат алуға болатын байланыстар 
жəне электрондық мекен-жай тел.: +77057655022, e-mail: pk-
ponti@mail.ru ..... Жоба материалдарымен сайтта танысуға болады 
ecoportal.kz «қоғамдық тыңдау» бөлімінде.

Əзірлеуші: Леонтьев Сергей Валерьевич.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ
В период с 15 по 28 февраля 2022 года на сайте ЕЭП https://

ecoportal.kz планируется проведение общественных слушаний по 
проекту: «Биологическое обоснование на установление ограниче-
ния производства охоты в воспроизводственном участке «Тассу-
ат», охотничьего хозяйства «Тассуат», закрепленное ТОО «Понти 
Плюс». 

Инициатор: ТОО «Понти Плюс», БИН 061140004613, адрес: 
101406, Республика Казахстан, Карагандинская обл., г. Темиртау, 
ул. Абая, 114. Контакты и электронный адрес, по которым мож-
но получить дополнительную информацию, тел.: +77057655022, 
e-mail: pk-ponti@mail.ru. С материалами проекта можно ознако-
миться на сайте ecoportal.kz в разделе «Общественные слушания». 

Разработчик: Леонтьев Сергей Валерьевич.                 № 100

ҚОҒАМДЫҚ ТЫҢДАУЛАР
2022 жылғы 15-28 ақпан аралығында БЭК сайтында https://ecoportal.

kz «Жезді (Ұлытау ауданы) су қоймасының «Зере» ШҚ бекітілген су 
айдындарында 2022 жылдың 01 шілдесі мен 2023 жылдың 01 шілдесі 
аралығында балық шаруашылығы қызметі мен ЕТБ Биологиялық не-
гіздемесі» жобасы бойынша қоғамдық тыңдаулар өткізу жоспарлануда. 

Бастамашы: «Зере» ШҚ Мекен-жайы: Қарағанды облысы, 
Жезқазған қ., Марғұлан к., 83 үй, 2 пəтер. Индекс 100600 Д. Қосымша 
ақпарат алуға болатын байланыстар жəне электрондық мекенжай тел: 
+77057655022, e-mail: a.migushin@mail.ru. Жоба материалдарымен 
сайтта танысуға болады ecoportal.kz «қоғамдық тыңдау» бөлімінде. 

Əзірлеуші: «балық шаруашылығы ғылыми-өндірістік орталығы» 
ЖШС СФ Қарағанды қаласының тірек пункті.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ
В период с 15 по 28 февраля 2022 года на сайте ЕЭП https://ecoportal.

kz планируется проведение общественных слушаний по проекту: «Био-
логическое обоснование рыбохозяйственной деятельности и ПДУ на 01 
июля 2022 года по 01 июля 2023 года на водоемах, закрепленных за КХ 
«Зере», водохранилище Жездинское (Улытауский р-н)».

Инициатор: КХ «Зере». Адрес: Карагандинская область, г. Жезказган, 
ул. Маргулана, д. 83, кв. 2, индекс 100600 д. Контакты и электронный 
адрес, по которым можно получить дополнительную информацию, тел.: 
+77057655022, e-mail: a.migushin@mail.ru. Ознакомиться с материалами 
проекта можно на сайте ecoportal.kz в разделе «Общественные слушания». 

Разработчик: СФ ТОО «Научно-производственный центр рыбного 
хозяйства», опорный пункт г. Караганды.            № 100

ҚОҒАМДЫҚ ТЫҢДАУЛАР
ШҚ «Колос» ҚР Эқологиялық кодексінің 87 жəне 96-баптарының 

талаптарына сəйкес, 2022 жылдың 16 ақпанынан 2 наурызға дейін 
бірыңғай эқологиялық порталда (www.ecoportal.kz) Ащысу (Қарағанды 
облысы, Буқар-Жырау ауданы) су қоймасының «Колос» ШҚ бекітілген 
су айдынында 2022 жылғы 01 шілде мен 2023 жылғы 01 шілде ара-
лығында балық шаруашылығы қызметі мен ЖАМ (жалпы аулау мүмкін-
дігі) биологиялық негіздемесін қоғамдық талқылау нысанында қоғам-
дық тыңдаулар өткізілетін болады. Құжаттама пакетімен ескертулер мен 
ұсыныстар беру үшін Бірыңғай экологиялық порталда танысуға болады.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ
КХ «Колос» в соответствии с требованиями статей 87 и 96 Эко-

логического кодекса РК сообщает, что с 16 февраля по 2 марта 
2022 года на Едином экологическом портале (www.ecoportal.kz) 
будут проводиться общественные слушания в форме публичного 
обсуждения Биологического обоснования рыбохозяйственной де-
ятельности и ПДУ (предельно допустимых уловов) в период с 01 
июля 2022 г. по 01 июля 2023 г. на водоеме, закрепленном за КХ 
«Колос», водохранилища Ащисуйское (Бухаржырауского района 
Карагандинской области). С пакетом документации можно озна-
комиться на Едином экологическом портале для предоставления 
замечаний и предложений.               № 98

ҚОҒАМДЫҚ ТЫҢДАУЛАР
2022 жылғы 15-28 ақпан аралығында БЭК сайтында https://ecoportal.

kz «Байқожа» ФШ Жаманжол бөгетіне бекітілген су айдынында «Қа-
рағанды облысы, Абай ауданы, Жаманжол бөгеті базасында көл-тауар 
шаруашылығын құру бойынша биологиялық негіздеме (ұсынымдар)» 
жобасы бойынша қоғамдық тыңдаулар өткізу жоспарлануда (Абай ау-
даны). 

Бастамашы: «Байқожа» ФШ Мекен-жайы: Қарағанды облысы, 
Абай ауданы, Құлайғыр ауылы . Қосымша ақпарат алуға болатын бай-
ланыстар жəне электрондық мекен-жай тел: +77057655022, e-mail: 
a.migushin@mail.ru . Жоба материалдарымен сайтта танысуға болады 
ecoportal.kz «қоғамдық тыңдау» бөлімінде. 

Əзірлеуші: «балық шаруашылығы ғылыми-өндірістік орталығы» 
ЖШС СФ Қарағанды қаласының тірек пункті.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ
В период с 15 по 28 февраля 2022 года на сайте ЕЭП https://ecoportal.

kz планируется проведение общественных слушаний по проекту: 
«Биологическое обоснование (рекомендации) по созданию озерно-то-
варного хозяйства на базе плотины Жаманжол Абайского района Ка-
рагандинской области»  на водоеме, закрепленном за ФХ «Байкожа», 
плотина Жаманжол (Абайский р-н).

Инициатор: ФХ «Байкожа» Адрес: Карагандинская область, Абай-
ский район, село Кулайгыр. Контакты и электронный адрес, по которым 
можно получить дополнительную информацию, тел.: +77057655022, 
e-mail: a.migushin@mail.ru. Ознакомиться с материалами проекта мож-
но на сайте ecoportal.kz в разделе «Общественные слушания». 

Разработчик: СФ ТОО «Научно-производственный центр рыбного 
хозяйства», опорный пункт г. Караганды.             № 100
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Первыми выступили прыгуны 
с трамплина Данил Васильев и 
Сергей Ткаченко. В Чжанцзякоу 
состоялась квалификация на сред-
нем трамплине К-95 среди муж-
чин. Казахстанские спортсмены 
смогли отобраться в следующий 
раунд. Данил Васильев в квали-
фикационном раунде набрал 46,2 
балла. Сергей Ткаченко показал 
результат 43,1 балла.

Также состоялись соревнования 
в скиатлоне среди женщин. Ка-
захстан на турнире представили 
четыре атлетки: Ксения Шалыги-
на, Ангелина Шурыга, Валерия 
Тюленева и Надежда Степашкина. 
По итогам соревнований самый 
лучший результат среди казахста-
нок показала Шалыгина, которая 
финишировала 48-й. Ангелина 
Шурыга заняла 49-е место. Вале-
рия Тюленева расположилась на 
51-м месте, а Надежда Степашки-
на заняла 58-ю строчку в итоговом 
протоколе. 

Конькобежка Надежда Морозо-
ва стартовала на дистанции 3000 
метров. По итогам соревнований 
казахстанка показала результат 
4:04.97. В итоговом протоколе 
Морозова расположилась на 13-м 
месте.

Шорт-трекист Адиль Галиахме-
тов выступил на дистанции 1000 
метров. Галиахметов пробежал 
дистанцию вместе с Ли Чун Су 
(Южная Корея), Паскалем Дион 
(Канада) и Владиславом Быкано-
вым (Израиль). Казахстанец стал 
третьим в своем забеге, преодолев 
дистанцию за 1:24:855. Этого ре-
зультата не хватило, чтобы пройти 
в следующий раунд. 

Могулист Дмитрий Рейхерд 
стал восьмым на Олимпийских 
играх. По итогам второго финала 
Рейхерд показал результат 76,77 
балла. Этот результат не позволил 
ему выйти в главный финал сорев-
нований. По правилам турнира в 
третий финал проходят 6 лучших 
спортсменов. 

Команда Казахстана по 
шорт-треку стала пятой в смешан-
ной эстафете в Пекине-2022. Яна 
Хан, Ольга Тихонова, Денис Ни-
киша, Абзал Ажгалиев и Адиль 
Галиахметов финишировали вто-
рыми в финале В (2:44:15), усту-
пив команде из Нидерландов. В 
итоговом протоколе наша команда 
расположилась на пятом месте.

Отметим, что впервые в рамках 
зимних Игр состоялся розыгрыш 
медалей в смешанной эстафете 

на дистанции 2000 метров. Казах-
станская команда вошла в число 
авторов написания олимпийской 
истории, став не только участни-
ком соревнований, но и показав 
при этом отличный результат.

Важно отметить, что изначально 
команда Казахстана по шорт-тре-
ку заняла 6-е место. Однако в фи-
нале А команда Канады нарушила 
правила соревнований и получила 
дисквалификацию, что повлияло 
на итоговое расположение команд. 
Таким образом, наши шорт-треки-
сты поднялись на строчку вверх в 
итоговом протоколе и заняли 5-е 
место.

А 6 февраля казахстанцы высту-
пали в трех видах спорта. Наши 
могулисты боролись до конца. В 
шаге от первого финала соревно-
вания завершила самая юная спор-

тсменка в олимпийской сборной 
Казахстана - Анастасия Городко. 
Она стала 11-й во второй квали-
фикации. Совсем близко к ней, на 
12-й позиции, вторую квалифика-
цию завершила Аяулым Амрено-
ва. Олеся Граур стала 18-й, также 
не попав в ТОП-10 финалистов. 

В лыжных гонках первый старт 
провели мужчины. В Пекине про-
шел скиатлон, результаты которо-
го выглядят сенсационными. На 
пьедестале не было ни одного ти-
тулованного норвежца. Даже Йо-
ханесс Клебо, главная звезда сбор-
ной, финишировал далеко позади 
от тройки лучших. Более того, его 

обошел наш Виталий Пухкало, 
показавший 32-й результат. Мно-
гие именитые гонщики забуксо-
вали на лыжне. Евгений Величко, 
к сожалению, вошел в их число. 
Его «замкнули» на круг, из-за чего 
пришлось досрочно завершить 
выступление. 

Команда Казахстана по прыж-
кам на лыжах с трамплина пере-
живает процесс тотального омо-
ложения. Новое поколение уже 
показывает определенные резуль-
таты. Набор опыта, превращение 
в профессионала - это лишь часть 
того, что получат Сергей Ткаченко 
и Данил Васильев, выступившие 

во второй медальный день 6 фев-
раля в основных соревнованиях 
на нормальном трамплине. Ранее 
они успешно преодолели квали-
фикацию. Для выхода же в финал 
потенциала в этот раз не хватило. 
Сергей стал 41-м, а Данил - 46-м 
из 50 участников. 

Вчера прошли женские сорев-
нования по конькобежному спор-
ту. Медали разыграны на дис-
танции 1500 метров. Казахстан 
представили Надежда Морозова 
и Екатерина Айдова. Н. Моро-
зова завершила выступление 
на 14-м месте. А карагандинка 
Е. Айдова - на 18-м.

Первые результаты
Валентин КОНСТАНТИНОВ

5 февраля казахстанские атлеты вступили в борьбу 
за первые комплекты медалей на Олимпийских играх-2022 
в Пекине.

Караганда принимает сразу 
два международных турни-
ра серии ITF Juniors J4 среди 
теннисистов до 18 лет. Состя-
зания проходят в одиночном и 
парном разряде. В шахтерскую 
столицу приехали спортсмены 
из России, США, Узбекиста-
на, Кыргызстана и Беларуси. 
В квалификационных матчах 
приняли участие карагандинцы 
Айша Совет, Аделина Маман-
фина, Яна Ким, Владимир Ким 
и Татьяна Щербакова. А в ос-
новной сетке турнира сыграли 
представители областного цен-
тра Арсланбек Айткулов, Амир 
Омарханов, Виталий Зацепин, 
Раиса Петровская, Стефания 
Аникина и Дарья Гнейдина. Об 
этом сообщили в пресс-службе 
Федерации тенниса. 

Феноменальным успехом ка-
захстанцев завершился первый 
международный турнир среди 
игроков до 18 лет. Три трофея 
из четырех завоевали наши 
спортсмены. У юношей в фина-
ле воспитанник карагандинской 

школы тенниса Арсланбек Айт-
кулов нанес поражение первой 
ракетке турнира Амиру Милу-
шеву из Узбекистана - 4:6, 6:2, 
7:6. 17-летний Арсланбек выи-
грал свой первый титул в оди-
ночном разряде ITF Juniors.

- У меня было только одно 
желание - победить, - поде-
лился он. - Очень рад, что моя 
работа с тренерами на корте и 
в зале приносит результаты. 
Финальный матч сложился не-
просто, были свои сложности. 
Соперник оказывал достойное 
сопротивление, но я приложил 
свои усилия и одержал победу.

В парном разряде едва не 
случилась сенсация. Еще в про-
шлом году игравшие на соревно-
ваниях под эгидой Tennis Europe 
среди игроков до 14 лет воспи-
танники карагандинской школы 
тенниса Амир Омарханов и Ви-
талий Зацепин дали бой первым 
сеянным - Исламу Орынбасару 
и Амиру Милушеву (Узбеки-
стан). Для выявления победите-
ля понадобился супертай-брейк, 

где опытные Ислам и Амир «до-
жали» своих более юных оппо-
нентов - 6:3, 4:6, 10:6.

У девочек в решающем 
матче сошлись Айя Нупбай 
и Еркежан Арыстанбекова из 
Алматы. Противостояние, ко-
торое продолжалось почти два 
с половиной часа, завершилось 
в пользу Нупбай - 7:6, 1:6, 7:5. 
Айя, как и Арсланбек, завое-
вала первый трофей одиночки 
ITF Juniors.

В парном разряде титул уе-
хал в Беларусь. Наши Еркежан 
Арыстанбекова с Жанель Русте-
мовой в драматичном трехсето-
вом поединке уступили Варваре 
Бернович и Софии Гапанковой 
со счетом 6:2, 2:6, 7:10.

На церемонии награждения 
участников поздравил дирек-
тор филиала республиканского 
общественного объединения 
«Федерация тенниса» по Кара-
гандинской области Александр 
Ким:

- Соревновательная неделя 
сложилась для всех очень удач-
но, перед нами сейчас стоят 
финалисты и победители. В 
этой ситуации, я думаю, среди 
вас нет проигравших. Желаю 
вам, чтобы вы повторяли эти 
успехи. Пусть победы прихо-
дят чаще, вы этого достойны 
и заслужили их! Участники 
показали отличный уровень 
игры. Надеюсь, что это не по-
следний ваш турнир в Караган-
де, и мы будем с нетерпением 
ждать вас в гости.

А вчера стартовал второй 
международный турнир J4 
«Karaganda Open 2» среди тех 
же участников до 18 лет, кото-
рые будут выступать с чистого 
листа. Он продлится до 12 фев-
раля на кортах Национального 
теннисного центра. 

ТЕННИС

Победы на кортах

ФЕНОМЕНАЛЬНЫМ 
УСПЕХОМ 
КАЗАХСТАНЦЕВ 
ЗАВЕРШИЛСЯ ПЕРВЫЙ 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ТУРНИР СРЕДИ 
ИГРОКОВ ДО 18 ЛЕТ.

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Готовится к выходу в 
свет книга об основателе 
областного туристского 
клуба Николае Пагануцци. 
Инженер по образованию, 
он заразил любовью 
к покорению вершин 
сотни человек. 

Издание представляет собой сбор-
ник, в который войдут очерк истори-
ка-краеведа, члена клуба Алии Аупе-
новой, а также повести, рассказы и 
роман, вышедшие из-под пера самого 
Николая Валентиновича Пагануцци. 

Например, читатели, так сказать, 
из первых уст узнают о таком клю-
чевом моменте Октябрьской револю-
ции 1917 года, как штурм Зимнего 
дворца, свидетелем которого он был 
сам. Ну и, конечно же, сборник бу-
дет иллюстрирован фотографиями 
Н. Пагануцци, которых в архиве клу-
ба хранится великое множество. 

- Рукописный вариант уже готов. 
Сейчас идет доработка переплета, 
разрабатывается дизайн обложки. 
Издание, состоящее почти из 500 
страниц, выйдет тиражом в 100 эк-
земпляров. Решен вопрос финанси-
рования - туристское сообщество 
взяло расходы на себя, - сообщил ди-
ректор клуба, почетный работник ту-

ризма и спорта РК Сергей Кистанов.
Скорее всего тираж сборника бу-

дет увеличиваться, ведь в следую-
щем году клуб отмечает 60-летие. 

На момент основания клуба Н. Па-
гануцци работал преподавателем Ка-
рагандинского горного техникума. В 
шахтерской столице мастер спорта 
СССР, кавалер знака «За развитие 
туризма и экскурсий» оказался во-
лею судьбы. Родился он в 1899 году 
в Санкт-Петербурге в дворянской 
семье. В 1917 году после окончания 
гимназии поступил в Политехниче-
ский институт, затем работал цехо-
вым инженером на заводе «Красный 

путиловец». В 1935 году был адми-
нистративно выслан в Караганду, где 
до 1938 года работал на рудоремонт-
ном заводе треста «Карагандауголь». 

«Причиной высылки из Ленин-
града считаю мое дворянское про-
исхождение и пребывание у белых 
летом 1918 года, куда я попал, живя 
летом у сестры, проживающей на 
юге. С приходом Красной Армии 
я вернулся в Ленинград»,- писал 
Н. Пагануцци в автобиографии.

В 1938 году по доносу его аресто-
вали и приговорили к 25 годам ли-
шения свободы. Срок предстояло от-
бывать в Воркутлаге, однако жалоба, 
написанная на имя прокурора стра-
ны, возымела действие - приговор 
отменен с полным восстановлением 
в правах. Из Заполярья он вернулся 
в казахстанские степи и устроился 
преподавателем в Карагандинский 
горный техникум. 

- Основным увлечением Николая 
Валентиновича было исследова-
ние новых районов. Большую часть 
своей жизни он посвятил изучению 
Фанских гор - одного из самых кра-
сивых районов Памиро-Алая. Он 
провел несколько экспедиций, в том 
числе международных, разработал 
много маршрутов и посвятил это-
му три книги. И вот пришло время 
написать о нем самом,- подчеркнул 
Сергей Кистанов.

Куаныш ЖУМАШЕВ

Ветераны карагандинского хоккейного 
клуба «Сарыарка» со счетом 9:8 обыграли 
команду любителей «Арлан» из Нуринского 
района.

Товарищеский матч прошел на местном корте в рай-
онном центре. С первых минут встречи развернулась 
нешуточная борьба между командами. Игроки не хо-
тели уступать друг другу. На протяжении всей игры 
команды попеременно вели шайбу, и основное время 
завершилось со счетом 7:7. Но в дополнительные ми-
нуты игроки команды «Сарыарка» завладели преиму-
ществом, и матч закончился в пользу гостей.

- Матч прошел замечательно. Капитаном нашей ко-
манды был аким Аян Шалмагамбетов. Мы получили 
большой опыт, встретившись с командой «Сарыарка». 
Хочется поблагодарить их за игру. Радует, что в Ну-
ринском районе создаются условия для зимних видов 
спорта. К примеру, нашей команде купили хоккейную 
форму. Теперь мы полностью укомплектованы и гото-
вы представлять район на соревнованиях, - рассказал 
член команды «Арлан» Евгений Шевченко.

Участникам были вручены памятные подарки.

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

В пользу гостей
Валентин ШИПУНОВ

Сильные соперники среди мастеров ракетки встретились в областном центре, 
где состоялись крупнейшие соревнования.

НА КНИЖНУЮ ПОЛКУ

Хозяину Фанских гор посвящается


